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1-й день 1 марта 1921 года

Председатель Исполкома тов. Алёшин, который делает вступительное слово приветствием с. 1
делегатов, прибывших на 10 Уездный Съезд Советов, и с пожеланием плодотворной работы
Съезду в его начинаниях. После этого играет местный оркестр музыки «Интернационал»
и «Похоронный марш» павшим бойцам за свободу.

После этого тов. Алёшин предлагает Съезду избрать Президиум для ведения Съезда.
Назначены кандидаты следующие: товарищи Алёшин, Кузнецов, Коробов, Быков, Королёв,

Хренов, Сафонов, Александров и Заузин.
Большинством голосов прошли в Президиум данного Съезда товарищи Александров,

Быков, Коробов, Хренов и Сафонов.
Председателем данного Съезда тов. Александровым оглашается повестка дня нижесле-

дующих вопросов.

1. Доклад о внутреннем и внешнем положении Республики.
2. О восстановлении промышленности.
3. О восстановлении сельского хозяйства.
4. О трудовой повинности. с. 2
5. О Советском строительстве.
6. Доклад Уездного Исполкома и его отделов.

а) Уотнароба.
б) Уземоотдела.
в) Губсовнархоза.
г) Упродкома.
д) Отдела Здравоохранения.
е) Военкома.
ж) Рабкрина.
з) Отдела Социального Обеспечения.
и) Коммунального Отдела.

7. Перевыборы Исполкома.
8. Выборы на Губернский Съезд Советов.
9. Разное.

Повестка дня принимается единогласно.
Потом председателем Съезда оглашается регламент следующего содержания.

Регламент

1) Право решающего голоса имеют лица, получившие красные билеты.
2) Право совещательного голоса имеют лица, получившие белые билеты.
3) Посторонним право голоса не даётся.
4) Голосование производится поднятием красных билетов.
5) Докладчику по общим вопросам даётся 1 час, для заключительного слова 30 минут.
6) Содокладчику 30 минут.
7) Ораторам, выступающим в порядке записи, представляется 20 минут, второй раз 5

минут, более двух раз слово по одному и тому же вопросу не даётся.
8) Желающие высказываться должны подавать в Президиум записки за подписью.
9) Всякие предложения подаются в письменной форме.
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10) По личному вопросу слово даётся в конце заседания не более 3 минут.
11) Слово по порядку ведения собрания 3 минуты.с. 3
12) Работа Съезда начинается с 10 часов утра в продолжении до 8 часов вечера с перерывом

на обед с 2 часов до 4 часов.

Регламент принят единогласно.
Дальше следует разъяснение мандатной комиссии тов. Кобикова о ходе работ таковой.
Всего явившихся на Съезд делегатов 198 человек (не допущенных нет ни одного).
Из числа явившихся с правом решающего голоса 164 и с правом совещательного голоса

34 человека.
Крестьянских делегатов 98 человек.
От города рабочих и служащих 60 человек.
От красной армии 6 человек.
От компартии 23 человека с решающим и 11 человек с совещательным.
Один из делегатов от Коммуны «Молот» тов. Шнырёв удалён со Съезда как бывший

городовой согласно конституции (64 статья).

[Доклад о внутреннем и внешнем положении Республики]

В порядке докладов повестки дня выступает член Владимирского Губисполкома тов. Ро-
манов, о внутреннем и внешнем положении Республики, в котором докладчик давал массу
разъяснений о концессиях, о Донбассе, о электрификации и о всех нуждах страны, и как нам
выйти из такого положения, указывая на то, что только упорный труд и сплочённость всего
трудового народа, мы можем победить голод и разруху и этим достигнуть давно желанной
цели. Съезд, не давая окончить докладчику речи, прерывая его неоднократно, мотивируясь
тем, что эти речи мы давно слышим и они остаются речами, а дело вперёд не двигается.

Председатель Съезда тов. Александров, а с тем же и весь Президиум старались привести
в порядок участников Съезда, дав окончательно выслушать докладчика, мотивируясь тем, что
срок докладчика не истёк и последний имеет право продолжать свою речь согласно принятого
регламента Съездом. По окончании речи докладчика были внесены два предложения: первое
предложение выработать докладчику по докладу резолюцию, а второе предложение доклада
принять к сведению, за что и голосовалось.

Большинством голосов принято второе предложение.
Доклад принят к сведению.

[Доклад о восстановлении промышленности]

2) В порядке докладов в повестке дня выступает тов. Шеенков о восстановлении
промышленности, в котором докладчик говорил о падении сельского хозяйства, которое
сильно расшатано, ввиду чего нелегко будет справиться с восстановлением промышленности,
и для того, чтоб поднять промышленность, надо в первую очередь расширить посевы,
и если же только посевы будут расширены весной 1921 года, только тем мы можем спасти
страну от грозящего нам впереди голода. По окончании доклада были прения. В порядке
записавшихся ораторов выступает тов. Косаткин, который в своей речи указывает на одного
из учёных людей, где автор говорит, что социализм должен быть, а именно в первую очередьс. 4
в славянских племенах, чему мы должны верить и не оспаривать этого факта. Дальше
говорит оратор, что разруха и восстановление промышленности может быть восстановлено
тогда лишь, когда крестьянин будет хозяином своей полосы, и указывая на факты, с тех пор
как начались реализация урожая, можно отметить следующее: посевы площади сократились
на 24%, и так в дальнейшем при таких громадных реализациях посевы ещё дальше
сократятся, мотивируя тем, что при сдаче в государство хлебных злаков крестьянину
приходится уменьшать скот, а при недостаче ржаного зерна приходится молоть овёс и,
употребивши овёс в пищу, уже весной яровой клин уменьшаемся посевом, а за неимением
навозного удобрения осенью сокращается озимой клин посева. В порядке записей ораторов
выступает оратор тов. Коробов, который указывает в своей речи, что если крестьянин будет
заинтересован в своём хозяйстве собственностью, то он скорее наладит тогда своё хозяйство
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и поднимет его урожайность, а вместе с его поднятием сельского хозяйства скорей наладит
восстановление промышленности.

В порядке записей ораторов выступает оратор тов. Догадин, который в своей речи
говорит, почему пала у нас промышленность и как её поднять, во-первых, надо дать питание
машине, во-вторых, надо дать питание рабочему, оратор указывал на недостаток питания
рабочих, который получает годичный паёк всего лишь 3 пуда 11 фунтов [53,6 кг] и с таким
минимальным пайком работая, не может подняться промышленность.

В порядке записей ораторов выступает тов. Алёшин, который поясняет, как велась
промышленность при царизме, говоря, что промышленность в то время была налажена
не кем-либо — а как рабочим и крестьянином, которые работали за гроши и принося этим
пользу капиталу, который, живя за счёт чужого труда во всем изобилии, получая товары
от рабочего и продукты от крестьянина дёшево, а продавая их за границу, где выручали
громадную сумму денег, а рабочему и крестьянину от своего труда приходится ничто, на это
с трудом ему кое-как приходится кормиться и одеваться в долги, у него же, вот где нам
и приходил социализм в голову, нигде мы ещё не учились не сидя в кабинетах, а в фабриках
и заводах с киркой и ломом в руках и со шпалами на плечах, дальше оратор говорит, что
рабочий в настоящий момент просит два пуда в месяц хлеба, дабы ему было возможно
восстановить промышленность, но ведь надо считаться с временем и войти в положение
крестьянина, так, что урожай нынешнего года очень плохой, и чтобы дать рабочему два пуда
хлеба, тогда надо у крестьянина взять весь хлеб, чтобы накормить рабочего, а крестьянина
оставить голодным.

В порядке записей ораторов выступает тов. Сафонов, который говорил, что разруха
появилась от несознательности самого народа, так, что раньше рабочий работал сознательно,
чем в настоящее время, дальше говорит оратор, в настоящее время власть опирается
на штыки, что и вызывает взрыв в народе, но штыком не возьмёшь и не поднимешь
транспорт и промышленность.

По окончании всех ораторов выступает докладчик с заключительным словом, где им
было указано на скорую помощь в разрухе и в поднятии транспорта «электрификации».

Дальше докладчик давал ответы на все заданные ему вопросы ораторов и поданные ему
записки.

В 8 часов 15 минут председателем Съезда объявляется перерыв до следующего дня с. 5
и просьба Съезда на следующий день явиться всем аккуратно к 10 часам утра.
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2 день Съезда марта 2 дня.
(Начало в 11 часов 45 минут утра.)

[Доклад о восстановлении сельского хозяйства]

В порядке докладчиков повестки дня выступает тов. Алёшин. О восстановлении сельского
хозяйства, который говорил в своём докладе, что восстановить сельское хозяйство, эта
задача стоит в настоящий момент на первой очереди, об этом уже 8-й Всероссийский
Съезд Советов наметил целый ряд основ взаимопомощи одного хозяйства другому, а именно
для этой цели и созданы посевкомы, дальше говорит докладчик, для чего и наш Съезд
собран сюда, чтобы обсудить этот вопрос детально, и вернувшись со Съезда домой, скорее
приняться за работу, где нет до сих пор посевкомов, скорее их организовать, так что время
не далеко и до весенних полевых работ, скорее же, скорей, товарищи, за работу, ибо только
сплошь чёрными рядами и дружной работой мы выйдем из этого положении и победим нашу
разруху, а с ней и царь голод.

Дальше по этому же вопросу выступает содокладчик тов. Кузнецов, который указывал,
как следует приступить к поднятию сельского хозяйства, поднятие выражается тем, что
надо засевать каждую культуру хлебных злаков по их требованию почвы, и для этого
надо использовать все агрономические силы, вот в этом-то и зависит поднятие сельского
хозяйства, и чтобы почти выйти из этого положения, надо все силы поднять до максимума
гужевого транспорта. А главной задачей посевкомов, использовать надо все поломанное
железо, которого у нас немало имеется при фабриках и заводах, из которого можно
будет произвести ремонт и создать новые сельскохозяйственные орудия, дальше в задачу
посевкомов входит изолировать из деревни всех рабочих, которые попрятались туда и никакой
пользы крестьянину не приносят, кроме ущерба, а когда таковые будут изолированы
на фабрики и заводы, вот только лишь тогда они и будут приносить крестьянину пользу.

В порядке записей ораторов выступает тов. Коробов, который говорит, для того, чтобы
поднять сельское хозяйство, нам необходимо нужно сбросить древнее ведение сельского
хозяйства трёхполье, а вести новую систему севооборота «многополье», и для этого надо
иметь достаточное количество клевера семян и люцерны: ввиду тяжёлого урожайного года,
как хлебных злаков, так и фуража, крестьянину пришлось в силу необходимости уничтожить
скот на 50%, и с уничтожением этого уменьшилось у крестьянина навозное удобрение, без
которого озимые поля в 1921 году будут плохо удобрены, а в нашем Переславском уезде
без удобрения почва даёт скудные урожаи, для этого нам нужны минеральные удобрения,
чтоб оградить себя впредь от грозящего голода, чтобы поднять урожайность в яровом
клину весною 1921 года, необходимо надо засеять весь клин ярового поля исключительно
отсортированными семенами. Вот что главной задачей является в поднятии сельского
хозяйства, я считаю, что если таковая задача будет выполнена, то она больше даст пользы
к поднятию сельского хозяйства, чем посевкомы.

В порядке записей ораторов выступает тов. Емельянов, который говорит, чтоб скорее
справиться с разрухой и поднять сельское хозяйство, это можно только лишь тогда достиг-с. 6
нуть, когда смело скажет Советская власть крестьянину: «Осени себя крестным знаменем,
крестьянский народ, и иди на твой свободный труд».

В порядке записей ораторов выступает тов. Бузлаев. который говорит, что вся цель
у человека в жизни стремление к лучшему, и всю жизнь человек стремится, как бы ему
зажить лучше, и поэтому он старается поднять своё сельское хозяйство. Но как в настоящие
время таковая цель является, то и сельское хозяйство поднять невозможно.
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В порядке записей ораторов выступает тов. Косаткин, который, указывая на что прежде
как ни было тяжело жить пролетариату, но всё же жилось легче, чем теперь, но это объяс-
няется тем, что в настоящее время разруха во всём, дальше говорит оратор, что развёрстка
в губерниях проходит ненормально, без всяких учётов, что и вызывает ненормальное явление
среди населения, если же бы проходила развёрстка более справедливо, то тогда бы легче бы
её выполнить было.

В порядке записей ораторов выступает тов. Захаров, который подчёркивает слово до-
кладчика, где им было сказано, что раньше крестьянин был раб своей полосы, а теперь
свободный труженик, а в настоящее время, говорит оратор, крестьянин свободный труженик
полосы, но раб своего хлеба.

В 2 часа 10 минут объявлено председателем Съезда перерыв на 2 часа на обед.
В порядке записей ораторов выступает тов. Быков, который говорит, что виною настоящей

разрухи являются громадные обложения крестьян продовольственными налогами, но что же
касается посевкомов, то я вижу не что-нибудь иное, как новую волокиту организаций,
но самое лучшее дать крестьянину свободный труд, и тогда хозяйство улучшится без
посевкомов.

Следующий оратор тов. Трофимов тоже подтверждает, что посевкомы совершенно ненуж-
ные организации.

В порядке записей ораторов вторично по этому вопросу выступает тов. Коробов, который
говорит, что разруха является главным образом из-за ненормальной развёрстки, это объяс-
няется тем, в Сибири хлеб лежит в скирдах и гниёт, который бы мог быть использован для
центральных потребляющих губерний, а здесь скудный остаток хлеба, который бы мог слу-
жить крестьянству в поднятии его хозяйства, и тот жалкий излишек сдаётся в государство
и крестьянину без излишка совершенно приходится жить плохо, отчего и сельское хозяйство
падает с каждым годом, и так у нас здесь в центральных потребляющих губерниях, которые
превратили в производящие губернии от громадных реализаций урожая с. х., и в Сибири
громадные запасы хлеба, лежащие в скирдах, тоже пользы никакой не приносят, а потом
от долгого лежания он портится и от него, выходит, никакой пользы, вот отчего вызвана
разруха, и чтобы поднять сельское хозяйство, надо устремить все взоры во время реализации
на Сибирь и Украину и таковой весь использовать до зерна, не давая ему лежать в скирдах
и гнить.

После высказавшихся ораторов выступает содокладчик тов. Кузнецов с заключительным
словом и давал ответы на речи предыдущих ораторов, а после тов. Кузнецова выступает
докладчик с заключительным словом тов. Алёшин и даёт точные ответы на речи ораторов
и на поданные записки.

По докладу поступают 4 резолюции.
Но прежде всего приступают к голосованию резолюции 2 докладчика тов. Шеенкова с. 7

о восстановлении промышленности, составленная им, но таковая большинством голосов
отклоняется.

10 Переславль-Залесский Уездный Съезд Советов, заслушав доклад тов. Шеенкова о вос-
становлении промышленности и вообще всего нашего хозяйства, после восторженного его об-
суждения постановил: Вменить в обязанность новому Исполнительному Комитету неуклонно
проводить все распоряжения и постановления Всероссийского Центрального Исполнительного
Комитета и Совета Народных Комиссаров, ибо Съезд из всех заслушанных докладов усмат-
ривает, что вся политика центральной власти, как внешняя, так и внутренняя, направлена
исключительно к тому, чтобы как можно скорее вывести трудовое крестьянство и рабочий
класс из того затруднительного положения, в которое поставлена страна, по вине многолетней
войны, навязанной классу трудящихся имущими классами, Съезд учитывает и что это возрож-
дение страны ложится всей тяжестью на трудовое крестьянство и рабочий класс, но другого
способа возрождения нет, и откуда-то извне сил, могущих возродить наше благосостояние,
ждать не приходится. А поэтому мы призываем всех наших избирателей к строгому выпол-
нению всех повинностей, возлагаемых на нас нашими Советами, так как Съезд находит, что
только это может спасти положение страны. Наряду с вышеизложенным поручает новому Ис-
полнительному Комитету строго регулировать все повинности, возлагаемые на нас центральной
властью, и поощрять тех крестьян, которые честно выполняют общегосударственные повинно-
сти, и не останавливаться пред репрессиями против уклоняющихся от выполнения тех или иных
повинностей, ибо внешней трудовой семье не должно быть спуска лентяям и тунеядцам.

Да здравствует скорейшее возрождение и сытая жизнь трудящихся.
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Но 2 резолюция по этому же вопросу подана от беспартийных Съезда: таковая принята
большинством голосов.

Заслушав доклад тов. Шеенкова о поднятии внутренней промышленности, постановили: до-
клад его принять к сведению. Со своей стороны 10 Уездный Съезд Советов считает весь на-
меченный и проводящийся в жизнь план противоречащим экономическому развитию народной
жизни свободной республики. Так как по истечении 3-летнего социального строительства, ос-
нованного на политике принудительных принципов и применения как уплаты труда и трудовых
продуктов по твёрдым ценам, таковая не привела к поднятию промышленности, а только окон-
чательно добила ранее существовавшую. Со своей стороны считает, что наша промышленность
может подняться только при свободном развитии как мелкого, так и среднего кустарного сель-
ского хозяйства и производства, с тем, чтобы каждый был экономически заинтересован как
уплатой труда, так и трудопродуктов, соответственно потребностям жизни как мелкой, так
и крупной промышленности, а также достаточного экономического вознаграждения служащих
и работников правительственных учреждений с применением принципа свободного её выполне-
ния.

Потом приступают к голосованию 4 резолюций по докладу тов. Алёшина и Кузнецова
о восстановлении сельского хозяйства.

Первые две резолюции за №1, 2 от докладчика и содокладчика, таковые отклонены
большинством голосов.

Заслушав доклад о восстановлении сельского хозяйства и помощи сельскому населению,с. 8
10 Переславль-Залесский Уездный Съезд Советов Рабочих, Крестьянских и Красноармейских
депутатов, твёрдо стоя на защите и укреплении сельского хозяйства, приветствует постановле-
ние 8 Всероссийского Съезда и обещает всеми силами и средствами поддерживать это великое
мирное начинание с полной уверенностью в победе на хозяйственном фронте. Учитывая пол-
ную разруху сельского хозяйства и сознавая, что только само трудовое крестьянство при всей
энергии совместно с Рабоче-Крестьянским Правительством могут осуществить через свои ко-
митеты эти задачи — восстановление сельского хозяйства, а поэтому Съезд со своей стороны
призывает крестьян всего уезда приступить немедленно к выполнению постановления 8 Все-
российского Съезда Советов и всем селениям, почему-либо до сего времена не организовавшим
Сельпосевкомов, предлагает таковые создать немедленно, помня, что только планомерной орга-
низованной работой крестьянство может вести своё хозяйство из создавшейся разрухи. Одно-
временно с этим Съезд питает большие надежды, что избранная трудящимися Советская власть
примет все меры к снабжению сельских хозяев инвентарём и другими сельскохозяйственными
машинами и предметами первой необходимости.

Долой спячку и неуверенность в победу.
Да здравствует обновление нашего великого хозяйства.

Заслушав доклад о мерах укрепления сельского хозяйства, 10 Переславль-Залесский Уезд-
ный Съезд Советов констатирует полное обессиление и упадок сельского хозяйства, как резуль-
тат 4-летней империалистической и трёхлетней гражданской войны, поглотивших все лучшие
силы и средства страны и сельского хозяйства в частности.

1) Помощь сельскому хозяйству и укрепление последнего ни в коем случае не мыслимо
никакими кустарными мероприятиями, а необходимо проведение плановой системы в государ-
ственном масштабе, применяясь к местным условиям, избегая ненужной сопряжённой с риском
для хозяйства ломки традициональных форм обработки, что должно изменяться и культивиро-
ваться в процессе роста самого хозяйства попутно с ведением научно-технических металлов.

2) Отмечая правильность разрешения данного вопроса 8 Всероссийским Съездом Советов,
с своей стороны Уездный Съезд считает: что только сознательным подходом к столь серьёзному
вопросу со стороны местных советских органов и, в частности, самого крестьянства, мы сумеем
в текущей 1921 году сделать основной сдвиг в сельском хозяйстве от упадка к повышению
и к развитию сельского хозяйства.

3) Главной и неотложной задачей является быстрая и неуклонная организация посевкомов
и сельских комитетов по улучшению крестьянского хозяйства, в каковые желательно в большей
мере проводить лучших и более опытных хозяев, которые стремятся улучшить хозяйство, не да-
дут поблажки разгильдяям и нерадеям, подрывающим и паразитирующим в сельском хозяйстве.

4) Посевком, Съезд вменяет в обязанность срочно пронесли учёт семян и заготовку таковых,
учесть весь годный и непригодный инвентарь и вменить в обязанность Уездному Сельско-Хозяй-
ственному Совету в плановом порядке, используя все силы и средства для отремонтирования
инвентаря за счёт государства.

5) Вменить в обязанность упосевкому в срочном порядке разработать волостной план засевас. 9
и не задерживай дать волостям нормы плановых засевов, но культурам всех посевов исходя
из заданий губернии, то есть с 19 000 десятин. [20 758 га]
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7) Только при неуклонном проведении вышеуказанных мер мы сумеем поддержать и развить
сельское хозяйство и, укрепив таким образом сельское хозяйство, мы изживём разруху во всём
хозяйстве страны.

Следующие 2 резолюции за №3, 4 от беспартийных Съезда, одна из них за №3
отклонена, а за №4 принята большинством голосов.

Заслушав доклад тов. Алёшина и Кузнецова о поднятии сельского хозяйства, постановили:
доклад их принять к сведению. Со своей стороны 10 Уездный Съезд Советов считает, что
главным препятствием поднятия сельского хозяйства сокращением посева и племенного
скота служила до сих пор политика, допускавшаяся к сельскому хозяйству, в смысле
учреждения троек чрезвычайных уполномоченных и предоставления им широких прав,
от которых сельское хозяйство не только не может развиваться и улучшаться, а только
отбивает последнюю охоту и любовь к труду у крестьянина труженика.

Со своей стороны считает первой необходимостью к уничтожению всех троек и чрезвы-
чайных уполномоченных и всяких принудительных мер возложения на сельское хозяйство,
вообще на крестьянство и рабочих в частности, так как оные меры суть одинаковый позор
как для крестьянства, так и для промышленной Республики. Но всё-таки считаем, что
сельское хозяйство может подняться, несмотря разрухе, и окажет значительную пользу
и поддержку государству путём проведения в жизнь всяких обложений, основана на прин-
ципах обложения с посеянного пуда или десятины, отчисляемых государству в процентах,
устанавливаемых комиссией из крестьян на государственных и губернских масштабов,
а применить в каждой волости, смотря по грунту земли и условиям жизни, с тем, чтобы
раньше было известно каждому труженику, какую он норму должен отдать государству,
а оставшийся труд продуктов должен оставаться у него в вознаграждение за его проливной
пот и честный труд, а живой и мёртвый инвентарь считать собственностью крестьянина.

Да здравствует Демократическая Социалистическая Советская Республика, основанная
на принципах добровольного, а не принудительного выполнения государственных функций.

Заслушав доклад тов. Алёшина и Кузнецова, 10 Уездный Съезд Советов считает, что
единственной рациональной мерой, могущей поднять на должную высоту сельское хозяйство
вообще и, следовательно, улучшить тяжёлое продовольственное положение Республики,
является ни в коем случае не посевком, а только предоставление крестьянину возможности
каждому заботиться о своём хозяйстве, дать ему возможную помощь, не обременяя его
чрезмерным обложением, а производить учёт урожая в хозяйстве с посеянной десятины,
через соответствующие органы Земотдела. Извлекая излишки только по удовлетворению
достаточной нормы, произвести и его живой инвентарь.

Принята большинством голосов.
После оного объявляется перерыв на 10 минут.

[Доклад о трудовой повинности]

После перерыва выступает докладчик о трудовой повинности тов. Воронин, который, с. 10
указывая в своём докладе, что в Германии существует трудовая повинность с 1915 года
благодаря войны, навязанной в интересах буржуазии, а также во Франции и Англии,
хоть и позднее, чем в Германии, но тоже и там началась для работы в военных заводах
была введена трудовая повинность, но во время царизма в России была тоже введена
трудовая повинность во время войны, но только лишь в другой форме, нежели в других
странах. Но что же касается в настоящее время, трудовая повинность применяется в силу
необходимости. Если же не прекратить рабочего железнодорожника к своему труду, то
он пойдёт в деревню ковырять землю, а железные дороги должны встать, но тогда будет
разрушено всё до основания, как сельское хозяйство, так же и транспорт.

После чего объявляется перерыв на 10 минут, а после перерыва открываются прения
по докладу, в порядке записей ораторов выступает тов. Моисеев, который говорит, что
в Германии проводилась трудовая повинность, но только не так, как здесь у нас, у них
все рабочие были на одинаковых условиях жизни, а у нас один на броньпайке, а другой
нет, ведь это большая несправедливость, потом поступают предложения прения по данному
вопросу прекратить, а заслушать вне очереди доклад Комтруда, настоящее предложение
принимается единогласно.

В 8 часов 40 минут вечера объявляется перерыв до следующего дня.
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3 день Съезда марта 3 дня.
(Начало в 10 часов 20 минут утра.)

Председателем Съезда объявляется заседание продолжающимся.
В порядке записей докладчиков выступает тов. Ключарёв. О его деятельности по Отделу

Комтруда, который говорит, что местный орган нельзя рассматривать как самостоятельный,
так, как исполнительный, и рассматривать его нужно как орган, исполняющий распоряжение
свыше и действующий по кодексу законов о труде, который является главным руководителем
Отдела Труда и Комтруда.

Переходя к гужевой повинности, докладчик поясняет, что для правильного проведе-
ния гужповинности была при Комтруде создана междуведомственная комиссия, которая
определяла норму вывозки дров, эта же комиссия устанавливала путь переброски рабочей
силы.

Доклад Переславского Отдела труда и Комтруда
о работе Отдела Уездному Съезду Советов,

назначенному на 1 марта 1921 года

Отдел Труда за истекшее время имел несколько изменений в своей конституции к началу 2
полугодия 1920 года, о работах на началах слияния со всеми учреждениями и Собеза. 15 июля
были переданы в ведение Здравоотдела учреждения по охране материнства и младенчества,
Контрольной Комиссии и Врачебно-Технической Подсекции секция восстановления неполного
труда. 12 октября произошли разлияние отдела Трудсобеза на два самостоятельные Отдела
Труда и Собеза. 15 декабря переведён в Упрофбюро Тарифно-Нормировочный Подотдел.

С другой стороны, произошло слияние Комтруда с Подотделом Рабсилы 23 сентября, чтос. 11
придало новый характер деятельности Отдела и услужило её новыми задачами по проведению
Трудповинности.

В настоящее время Отдел Труда подразделяется на следующие части;

1. Управление Обще-Административное.
2. Управление Рабсилы.
3. Управление Охраны Труда.

Обще-административное управление. Секретариат

Деятельность Секретариата выражалась в ведении корреспонденции и в общем руковод-
стве канцелярии всего учреждения, выполнялась отчётность в отношении личного состава,
составлялись доклады, систематизировались отчёты Подотделов, велись протоколы заседа-
ний. Наблюдение за исполнением распоряжений, отсылки ведомостей и анкет информации,
приказы и постановления, входили также в число обязанностей Секретариата.

Работа выполнялась по возможности быстро и исправно, препятствиями к ней служили
недостаточный комплект служащих, плохая работа пишущих машин за неимением лент
и копировальной бумаги, недостаток вообще канцелярских принадлежностей, так малое
обеспечение служащих в отношении снабжения продовольствием, отсутствие обуви и одежды
мешали продуктивности работы.
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Продфастофский паёк для служащих прошёл в жизнь на отсутствием продуктов в местном
Упродкоме, хотя они и были установлены Центром.

В настоящее время состоит в Отделе 13 ответственных работников и 40 служащих, в том
числе 6 контролёров-инструкторов, делегированных Р. К. П.

Собрания коллегии Отдела производились еженедельно, только в последней таковые
назначаются реже ввиду срочных работ по трудповинности. Заседания коллегии Комтруда,
а также и разных комиссий производились в Отделе Труда.

За время с июля 1920 года по февраль месяц 1921 года входящих номеров было 3 588,
исходящих 4 432.

Фино-хозяйственное отделение

Финансовый аппарат Уотруда самостоятельно открыл свою деятельность с 12 октября
1920 года, со дня разлияния с Собезом. Работа с первого же дня приняла нормальное
течение, так как все финансовые остатки по состоянию на 12 октября были сняты с натуры.

Удовлетворение пособием безработных производились в финансовом отделении последний с. 12
раз в декабре месяце, в 1921 году выдача будет производиться в Собезе, причём удовлетворе-
ние пособием за декабрь месяц будет выполнено ещё отделением по кредиторским спискам,
задержка была вызвана неимением кредитов и указания Центра сделанным запросом.

Успешному выполнению работ по хозяйственной части препятствием служили отсутствие
в местном Копсоюзе канцелярских принадлежностей. По этому поводу был запрошен Центр,
на что в последнее время прислан ответ о высылке нарочного за получением 3 пудов бумаги,
[49 кг] нарочный и послан. Что же касается других канцелярских принадлежностей, то дело
остаётся в прежнем положении.

Инструкторско-контрольное отделение

С самого начала организации Отделения, работа его ограничивалась собранием отчётно-
сти по выполнению трудповинности, сведения представлялись неаккуратно или неправильно
составлены. Это объяснялось малым знакомством с формами отчётности, разбросанно-
стью участков по производству работ, для устранения дефектов отчётности посылались
инструктора на места, принимались меры для поднятия производительности труда и устране-
ния прогулов и труддезертирства, так как комиссия по борьбе с труддезертирством стала
функционировать только с февраля месяца 1921 года.

Вообще гужповинность выполняется слабо, что объясняется недостатком фуража у кре-
стьян, почему все репрессивные меры и даже вооружённые отряды не достигали цели, впро-
чем, последние посылались в малом количестве и не могли развить свою силу до пределов,
требуемых моментом. Работа инструкторов протекала довольно слабо ввиду трудповинно-
сти задания для них в помощи им для информации агитации посылались ответственные
работники от Отдела, от Профбюро Р. К. П.

В последнее время от крестьян было подано много заявлений об освобождении лошадей
от возки дров, по заключению ветеринарной комиссии, негодных лошадей оказалось значи-
тельное число, так что общее количество лошадей, предназначенных к вывозу, сократилось
на 20—30% ввиду болезни чесотки, от истощения и неимения фуража. Для информации
распространяются плакаты и воззвания, присылаемые из губернии, но их желательно иметь
больше.

Управление охраны труда

Организация охраны труда в истекшее полугодие прошла следующие стадии. Вначале это
был подотдел охраны труда с секциями а) надзора, б) организационной. Во главе подотдела
и организационной секции стоял заведывающий секцией надзора, руководил инспектор труда.
С августа месяца образована была новая секция, третья по счету секция, тарификационная
работа, которую пришлось вести, за отсутствием работников, Заведывающему подотделом.
В декабре месяце реализация подотделов переименовала Управления и секции в отделы
с исключением секции тарификационной, влияние в отдел надзора, работа охраны труда
распределена так, управлением всей охраной труда в уезде, организации, контрольным с. 13
отделом и тарификации ведает начальник Управления. Отделение надзора инспектор труда,
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под руководством которого ведёт работу ———. Произведённые работы охраны труда
за отчётное полугодие выражались в следующем:

I. Организационно-контрольный отдел

Центр внимания этого отдела был в условиях о культивировании рабочей массы в во-
просах охраны труда. Собственно, только с начала этого полугодия и началась работа
в этом направлении. Стали широко опубликовываться все распоряжения Центра и губернии
по всем учреждениям и предприятиям, а также по отделениям профсоюзов и волсоветов.
По некоторым распоряжениям были даваемы разъяснения. Были сделаны два доклада
начальником управления, в Союзе Молодёжи по охране труда детей и подростков и второй
на собрании ответственных профработников, мобилизованных для проведения недели охраны
труда, приступлено было и ведётся работа по организации отделов охраны труда и комиссии
при профсоюзах. В качестве причин, тормозящих работу, должен отметить следующее,
недостаток источников, пошлость рабочей массы, отчасти недостаток технических работников
в правлении. Мерами устранения указанных тормозов, по моему мнению, во-первых, было
создание при управлении Центральной библиотеки по вопросам Охраны Труда.

II. Отдел надзора

Объектом деятельности отдела надзора было около 70 предприятий и учреждений,
включая сюда и Совхозы с 3 700 приблизительно рабочими и служащими. Здесь же име-
ется в виду главная масса населения уезда, крестьянства, так как работа надзора среди
них пока выражается в единичных случаях, рассмотрев их ходатайства об освобождении
от трудповинности, деятельность отдела разделяется на основные виды.

а) Рабочее время отпуска и сверхурочная работа

Рабочее время регулировалось нормами Кодекса законов о труде, соблюдалась и установ-
ленная норма отдыха, что касается отпусков для рабочих и служащих, то таковые были
представлены в двухнедельном размере для всех предприятий и учреждений, кроме Переслав-
ской Бумагопрядильной, где рабочие зачислены в ударную группу, отпуском не пользовались,
и взамен отпуска им обещано было в центральном комитете профсоюза текстилей по 40
фунтов муки, 15 фунтов рыбы, овощей каждому как премия. Для работающих подростков
до 18 лет, работающих в особо вредных производствах, отпуск представлялся дополни-
тельный ещё на две недели. Не использованные по вине учреждения отпуска просивших
таковых компенсировались уплатой за 14 дней сверхурочной оплаты в конце года. При
урегулировании сверхурочных работ приходится иногда сталкиваться с враждой отношение
рабочих и выслушивать обвинения в ненужном формализме. Производилась же такая работа
зачастую без ведома как Профсоюза, так и инспектора труда. Отдел надзора с самого началас. 14
полугодия ведёт энергичную борьбу с производством в этой отрасли, и некоторые результаты
всё же достигнуты.

Не благоприятствующих причин к полному проведению рабочего времени может сказать
что нет, другое дело вопрос о сверхурочной работе — тут каждый шаг борьбы. Рабочий
привык и не может никак оставить мысль, не считаясь с здоровьем, заработать побольше,
и искренно возмущается, как это допускаются сверхурочные, тогда он может побольше
на этом заработать. Выработана форма книг для записи сверхурочных работ и предложено
всем предприятиям и учреждениям завести таковые книги.

б) Охрана женского труда

Нормы рабочего дня те же, что и для мужчин, и они проведены. Все женщины не до-
пускаются к тяжёлым работам и в особо вредных производствах. Ночной труд для них
и сверхурочная работа, как общее правило, не допускаются. Беременные женщины освобож-
даются от работ на 6 и 8 недель до родов и роженицы свободны от работ 6 и 8 недель после
родов, смотря по роду занятий и на основании последних распоряжений центра, женщины
с 5 месяцев беременности не допускаются к сверхурочным работам, ровно как и кормящие
грудью детей матери. Для всех таких матерей соблюдается перерыв в работе их через каждые
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три часа работы для кормления ребёнка, перерыв не менее полчаса. Матери, имеющие
грудных детей, при желании их работать, посылаются на работу по возможности поблизости
яслей, куда они могут помещать ребёнка и где могут кормить регулярно, если же этого
сделать не удаётся, то на работы, удалённые от мест их жительства, они не посылаются.

в) Охрана труда малолетних и подростков

Работа по охране труда малолетних и подростков за полгода была следующая. Ещё с ав-
густа месяца было обращено внимание на снятие малолетних с работ, так как обеспеченные
снятыми были в силах дать Собез. Но были случаи такие, что если снять малолетних с рабо-
ты, то за неимением заместителя можно оставить дело — например, малолетний способный
работник-делопроизводитель, снять его значит оставить делопроизводство. Уклонение от нор-
мального положения, каждый отдельный случай является предметом отдельного суждения.
Вообще у нас сравнительно очень небольшое число малолетних работает в учреждениях
и предприятиях.

Какие же проведены меры охраны труда работающих малолетних. Во-первых, все допу-
щенные к работе выполняют таковую 4 часа в сутки, получают плату за полный рабочий
день, во-вторых, к тяжёлым работам, работам ночью и сверхурочным работам они не допуска-
ются и без разрешения инспектора труда малолетние Управлением Рабсилы не регулируются
и не допускаются к работам. Часть малолетних учится в профессиональной технической
школе, а кроме того, отделом образования открыто в это полугодие художественно-про-
мышленное училище, малолетние главным образом являются служащими, куда поступили
ранее.

Переходя к подросткам, отметим для них проведение 6-ти часовой рабочий день и ре- с. 15
гистрируются они беспрепятственно Управлением Рабсилы. Посылаются они на более лёгкие
работы, к ночным работам не допускаются, но как исключительные к сверхурочным работам
они допускались (3 за полгода). Дли тех из них, которые учатся, рабочий день сокращён.
Были даны Управлением следующие распоряжения по охране труда малолетних подростков:
1) было предложено каждому учреждению и предприятию завести особые книги для записи
малолетних подростков, 2) предложено вести особую тетрадь для записи тех подростков,
которым как учащимся сокращён их 6-часовой рабочий день, 3) предложено фабрике Пе-
реславской Бумагопрядильной урегулировать труд подростков на сельскохозяйственных
работах, 4) разосланы распоряжения Центра по охране труда малолетних подростков.

Причинами, мешающими полностью провести охрану труда малолетних подростков,
в частности снятия малолетних с работ и недопущения таковых вновь к работам, следует
считать общее положение страны, когда ещё нет возможности дать полное нормальное
обеспечение малолетним.

г) Продовольствие рабочим проз и спец одежды

Продовольственный вопрос во второй половине года остался таким же острым, как
и прежде. Ещё хуже вопрос о спецодежде и нет ни кожаных варежек, ни очков, и респировать
неспециальной обуви.1

д) Санитарно-гигиеническое положение предприятий и учреждений

В этом отношении положение остаётся неудовлетворительным. Ремонт производить
приходится самоварным трудом за отсутствием строительных материалов и строительных
рабочих. К числу недостатков работы в этой отрасли охраны труда, помимо объективных
условий, следует отнести бездеятельность комиссии по охране труда, призванных стоять
на страже соблюдения санитарных гигиенических мероприятий.

1Мы полагаем, что слово респировать — искажённое реципировать, принимать и усваивать общественные нор-
мы, созданные и принятые в другом обществе. По аналогии можно принимать и использовать обувь, полученную
от прежних владельцев. — Ред.
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е) Управтруд

Образованная ранее комиссия по правильному использованию труда ликвидирована
и функции её несёт инспектор труда. Всего было 3 заявления о неправильном привлечении
трудповинности, 2 удовлетворены и 1 нет. Малое количество заявлений объясняется главным
образом плохой информацией населения о правах об освобождении от трудповинностей.
В последнее время отдел надзора ведёт работу о классификации.

Вот по возможности исчерпывающая карта обыденной деятельности Отдела надзора,
по мнению её проделана была и другая работа. С начала ноября приступлено к принятию
подготовительных мер для проведения в уезде недели охраны труда и долженствующей еслис. 16
не совсем исправить, то хоть немного залечить те болезни, которыми страдает охрана труда
в Переславском уезде. Для успешности проведения недели город и уезд разбиты на про-
мышленные участки (всех 12, из них 7 в городе). В каждый участок для подготовительной
работы и работ при проведении недели мобилизованы ответственные профработники. Для
проведения недели образована при отделе труда особая комиссия, следует отметить, что
необходимые материалы отпущены далеко в недостаточном количестве и результатов недели
нужно ожидать только скорее от расширения сознательности массы путём имеющих быть
докладов и лекций, чем от улучшения внешней обстановки их работы. Заканчивая свой отчёт,
Управление с своей стороны полагает, что для улучшения работы охраны труда следовало бы,
во-первых, увеличить штат инспектора труда, особенно в связи с требованиями Центра
усилить работу в деревне, так как один инспектор не в силах справиться с ней, 2) увеличить
число ассистентов инспектора — которым большая работа сделана среди неограждённых
в правах малолетних и подростков, и 3) установить самостоятельную должность технического
инспектора в Переславском уезде, о чём неоднократно высказывалась и уездная конференция
профсоюзов, так как только в одном городе пять предприятий, дающих большую работу
техническому инспектору.

Управление учёта и распределения рабсилы

В данное время в управлении учёта и распределения рабсилы вмещает в себе комитет
трудовой повинности, существовавший ранее независимо, самостоятельно, иначе сказать,
комитет трудовой повинности слился с управлением рабсилы и стал его частью. Управление
рабсилы теперь ведёт работы по проведению всякого рода повинностей и трудмобилизации.
До слияния с Укомтрудом оно ведало лишь учётом и распределением рабсилы. По слиянии же
с Укомтрудом оно стало исполнять работы и Укомтруда и в данное время ведёт работу
о проведении повинности вывозки дров, заготовки топлива, заготовки сырья для лесопильных
заводов, работает по борьбе со снежными заносами, по переполке картофеля и другие мелкие
повинности. Управление Рабсилы как орган, дающий рабсилу, ведёт и учёт её в данное
время, в управлении есть статистическое отделение, которое и ведает учётом рабсилы.

Теперь рассмотрим деятельность управления Рабсилы в отношении всех вышеперечис-
ленных его работ.

Работа по заготовке топлива в Переславском уезде прошла более или менее удовлетвори-
тельно. Возка дров в Переславском уезде была объявлена с декабря прошлого года. Пред её
объявлением 16 ноября состоялось совещание из представителей заинтересованных в возке
топлива организаций и местной власти, чтобы совместно обсудить и выяснить те положения,
которые должны лечь в основу транспортного плана. Были приняты положения: 1) определить
сумму вывозки топлива, ввиду недорода трав и яровых хлебов, не из суммы задания вывозки,
а из того количества дров, какое при настоящих условиях прокорма и конского состава
в уезде можно наложить на среднюю работоспособную лошадь. Была определена норма
на лошадь в количестве 4 кубических сухих или трёх кубических сырых дров на лошадь
на расстоянии 15 вёрст, увеличивающейся или уменьшающейся в зависимости от расстояния.
Руководствуясь 1 постановлением Укомтруда детально разработать систему норм отдельно
на сухие и отдельно на сырые на расстоянии от 2 и 25 вёрст, при расстоянии дальнейшегос. 17
дрова должны быть возимы с перевалкой. Принято было во внимание и проезд с порожним
до дров, так что 2 версты поездки с порожним считать за 1 версту ездки с возом. Для
возчиков дальняков были определены простой и норма возки, для них ввиду неудобства
жительства на чужой квартире была уменьшена. Всё вышеизложенное было причиной того,
что Комтруд не мог выполнить задания на вывозку топлива в полности и мог выполнить
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около 75%, именно, всем наличием лошадей мог вывезти лишь 25 000 кубов для всех органи-
заций. Половина этой цифры достаётся на долю железных дорог и половина на долю фабрик,
заводов города. Возка дров как в начале, так и в данное время идёт мало продуктивно, хотя
теперь несколько лучше. Главный тормоз в возке отсутствие продфуража и материалов. Но
нельзя, конечно, отрицать и часто нежелание крестьян выполнить повинность. Укомтруда
применялись и теперь применяются все вышеизложенные меры для усиления подвозки
и в последнее время приняты самые репрессивные меры, как то: контрибуции имущества
и аресты, а также разосланы по всем волостям вооружённые отряды, которые и выполня-
ют вышеперечисленные репрессии по распоряжению Укомдезертира, организованного при
управлении Рабсилы для борьбы с труддезертирством. Но вся возка дров идёт слабо. Всего
с начала операции подвезено 4 000 кубов дров ко всем организациям, то есть 16% задания
(25 000 кубов).

Заготовка сырья для лесопильных заводов и перевозка лесного, как пильного, так
и круглого материала, тоже течёт слабо, и опять-таки причины сего отсутствие фуража,
главным образом, но нельзя не видать здесь нежелание крестьян работать.

Немало внимания обращено и на перевозку картофеля со станции Рязанцево в Симу.
Всего подлежало перевозке до 70 000 пудов. [1 146 635 кг]

Для его перевозки выделены селения Богородское и Елизарово и в последнее время
Лучинское и деревня Климово. В данное время перевезено не более 10 000 пудов, [163 805 кг]
что говорит за малопродуктивность работы. В январе с 24 по 26 включительно для перевозки
картофеля был устроен трёхдневник с участием населения Смоленской и Елизаровской воло-
стей, которые, к сожалению, надежды не оправдали вследствие плохой погоды. В последнее
время коллегия Укомтруда, что каждая работоспособная лошадь Смоленской и Елизаровской
волости сделала обязательно одну ездку с картофелем.

Из других повинностей следует отметить погрузку дров на станциях железных дорог
и борьбу со снежными заносами, для выполнения первой даны на каждый погрузочный
пункт (Берендеево, Шушково, 149 верста, Беклемишево) по 40 человек рабочих и 20 конных
подвод с освобождением граждан, производящих погрузку, от возки дров. Для выполнения
второй повинности были выделены ответственные руководители в волостях, прилегающих
к желдорогам, на коих было возложено предоставлять по требованию железнодорожной
администрации необходимую Рабсилу. В период бывших законов были даны целые селения
с освобождением от возки дров. Как погрузка дров, так и работа по борьбе с снежными
заносами идут слабо. Для урегулирования этих повинностей приходится прибегать ко всем
мерам. Главным образом при нежелании граждан выполнять повинность приходится при-
бегать к контрибуциям и конфискациям имущества и тому подобному, но иначе сделать
ничего нельзя. Положение страны в отношении топлива критическое и посему долг каждого
гражданина помочь ей.

Управление Рабсилы ведает распределением рабочих. Для этого существует Мобили- с. 18
зационно-распределительное отделение. В данное время спрос на рабсилу велик, так что
нет возможности удовлетворить все требования на общем рынке и особенно на рабочих
мужчин. Объясняется это тем, что большинство мужчин работает и состоит на учёте, другие
привлечены к выполнению повинности. Есть на них и дезертиры для борьбы с коими недавно
организована комиссия по дезертирству. Особенно велик спрос на квалифицированных
работников плотников, печников, разного рода кустарей, вальщиков кряжей и прочих. Для
удовлетворения спроса на рабочих необходим точный их учёт, коим ведает Статистическое
Отделение Управления Рабсилы. В его обязанность входит учёт высококвалифицированных
рабочих, например: ветеринарных врачей, художников, электротехников и других, а также
учёт материалов и сельского инвентаря.

Предкомтруда — Завотруда В. Ключарёв.

По окончании доклада открываются прения по данному докладу.
В порядке записей ораторов выступает тов. Корелин, который говорит, что при плохом

питании рабочих трудовая повинность не может подняться. Нужно накормить рабочего и дать
фураж крестьянину — вот — только тогда можно надеяться на поднятие трудповинности,
что же касается в настоящее время при голодании рабочего и неимения фуража у крестьян,
трудповинность поднять будет очень трудно.
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Тов. Заколотнев говорит, что установленная норма фуража и премии очень мала, говорит,
что вместо того же 120 000 000 аршин мануфактуры, которые назначены к выдаче служащим
и рабочим, обратить в премию по возке дров.

Следующий оратор тов. Кирбатов указывает на несправедливость, которую допускает
Комтруд, а именно, что он не принимает во внимание те селения, которые стоят на практику
и исполняют все возложенные подводы гужповинности, и им даются такие же наряды, как
и другим селениям.

Следующий оратор тов. Божков указывает, что в Комтруде нет крестьян и он действует
без глаз, это объясняется тем, осенью пред наступлением топливного сезона, когда все
лошади приводились на комиссию для освидетельствования на ветеринар, как бы это
началось, а тов. Буковшин с палкой в руках, которой наносил лошади сильный удар,
от которого лошадь придавала больше доброты и так у него от такой комиссии больных
и слабых лошадей почти совсем не оказалось.

Следующий оратор тов. Догадин, который говорит, что трудовая повинность необходима,
но проводить её нужно не так, как ведётся у нас, получается теперь так: который крестьянин
вывез полную норму, то он должен возить ещё, а кто не возил и не выполнил первую норму,
тот и вторую не возит, а вот по-моему, надо применить все меры воздействия на того, кто
не вывез первой нормы без уважительных причин.

Тов. Антипов говорит следующее: в Елизаровскую волость приехал тов. Буковшин и начал
там производить контрибуции, конфисковал 4 сундука и две лошади и отправил сундуки
не запечатанные, не проверив на месте, какое количество имелось в сундуках одежды,
а следующих двух хозяев, у которых конфисковал лошадей, послал проводить гужповинности
в Петровскую волость и дал им мандаты в виде наказания.

Тов. Бурлов говорит, что палкой и штыком не возьмёшь и никто работать из-под палки,
не имея интереса к работе, не будет, и пусть об этом никто не думает, что можно заставитьс. 19
работать вооружённой силой, нужно обеспечить труд и сделать его свободным, то работа
будет более продуктивна в десять или двадцать раз, нежели теперь.

Тов. Брюханов говорит, что комиссия по освобождению лошадей от гужповинности
была не на высоте своего положения, так, лошадей совершенно плохих не освобождали,
а потом хозяева будут вынуждены выполнять приказание власти, и пришлось им в силу
необходимости бросать на произвол судьбы.

Следующий оратор тов. Моисеев говорил, что Комтруд не прислушивался к мнению
народа, а обрёк и решился, надо слушать голоса народа, а не делать с своей колокольни,
и указывая на навалившуюся несправедливость Буковшина, который поступал с народом
чисто диктаторски, который своими поступками подрывал авторитет власти и недоверие
всего народа, и народ всего уезда, глядя на это свирепое действие, говорил, что мы теперь
живём, как раньше было в крепостном праве.

В два часа дня объявляется перерыв на обед, а с 4 часов дня продолжается работа
Съезда.

После долгих прений тов. Воронин выступает с заключительным словом, который давал
ответы на вопросы ораторам и поданные ему записки.

А вслед за тов. Ворониным выступает тов. Ключарёв, который также давал ответы
на поданные записки и на слова ораторов.

После чего выносятся три экземпляра резолюций.
1 экземпляр от тов. Воронина.

По докладу о трудповинности, заслушав доклад о трудповинности, 10 Уездный Съезд Сове-
тов считает:

1) В период хозяйственного строительства и борьбы с разрухой, когда требуется усиленное
применение организационного массового труда во всех областях нашего хозяйства, необходимо
каждому гражданину рабочему-крестьянину России нести определённый труд, не трудящиеся
да не едят.

2) Но для того, чтобы восстановить нашу экономическую жизнь страны и чтобы каждый
гражданин северной России принял участие в этом строительстве по его физической зависимо-
сти, необходим строй и правильный учёт и распределение всей живой рабочей силы, а поэтому
считаем, трудовая повинность в данный момент более чем когда-либо необходима.

3) 10 Уездный Съезд Советов высказывает полную уверенность, что только чрез посредство
трудовых органов и правильного распределения труда мы выйдем из хозяйственной разрухи.

Да здравствует трудповинность.
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Второй экземпляр от тов. Ключарёва.
Резолюция по докладу Отдела Труда и Укомтруда.

Тяжёлый момент переживает Республика. Дров, без которых останавливаются железные с. 20
дороги и фабрики, не хватает. Сезон возки дров идёт к концу. Чтоб не остановить промыш-
ленность, а значит, и жизни из-за отсутствия дров, во что бы то ни стало надо всеми силами
подвезти дрова к железным дорогам и фабрикам, не время сейчас обсуждать, удобное или нет
для того или другого селения производить возку дров из назначенного ему места. Не время так-
же считаться с тем, кому сколько назначено вывезти дров и кто выполнил данное ему задание.
В пожар думают, разбить ли окно, чтоб выпрыгнуть из горящего дома.

Все способы, все меры хороши, если они способствуют спасению положения.
Советская Республика бьёт набат, она подняла тревогу с призывом ко всем, кто сын сво-

бодной страны и матери, кто честен, кто не желает гибнуть. Все на спасение страны от холода
и замирания, все силы на возку дров.

Работать необходимо не покладая рук, без устали, без отдыха, до последней минуты, воз-
можности возки дров, работать по-пожарному быстро, решительно, без останова. Дрова должны
быть подвезены, их должно быть довольно у железных дорог и фабрик, хотя немного времени
остаётся для возки. Учреждения, ведающие возкой дров, обязаны принять все меры, исполь-
зовать все способы, какие только они найдут полезными, чтоб подвезти дрова. Такова должна
быть работа, таков момент, требующий этой работы. Высказанный взгляд тем более являет-
ся жизненным и удобоисполнимым, что свободная страна стоит даже и в такой критический
момент на страже охраны здоровья трудящегося, кто бы он ни был и где бы ни работал, ограж-
дает даже животное в период его болезни. Так, все больные и старики не привлекаются сейчас
к возке дров и трудовой повинности, не привлекаются больные и жеребные лошади для этого.
Значит, Республика требует работы только тех, кто может и в силах и потому обязать работать,
значит Республика требует исполнимого, значит все способные к труду граждане должны быть
привлечены к работе.

Если же, как видно из доклада Завуотруда и Предкомтруда, возка дров идёт слабо, если
граждане некоторых селений и не хотят добровольно везти дрова, то 10 Уездный Съезд Советов
видит в этом несознательность их, и потому считает целесообразным и необходимым проведение
по отношению таких граждан тех репрессивных мер побуждения, какие применяет Укомтруд.

Принимая изложенное во внимание, 10 Уездный Съезд Советов предлагает Отделу Труда
и Укомтруда:

1) Как и ранее, вести точный учёт всей рабочей и гужевой силы и рациональное её распре-
деление, энергично улучшая постановку этого дела.

2) По-прежнему стоять на страже охраны здоровья и труда трудящегося, заставляя работать
здорового и освобождая больного и нетрудоспособного по возрасту.

3) Широко осведомлять граждан о всех распоряжениях Центра по трудповинности и охране
труда, применяя к дезертирам труда самые серьёзные и крутые меры, чего требует момент.

Завуотрудом В. Ключарёв.

3 резолюция от беспартийных Съезда.

Заслушав доклад тов. Ключарёва, Уездный Съезд Советов [решил] — доклад его принять
к сведению, но считать, что в дальнейшем проведение трудповинности в таком виде, каком с. 21
проводилась в жизнь до сих пор, совершенно не применима со своей стороны. 10 Съезд пола-
гает, что вся трудповинность и гужповинность возложены и дадут лучшие результаты только
тогда, когда тот или иной труд будет протекать в более нормальных условиях, то есть обеспе-
чивать мобилизованных в необходимых потребностях, вызываемых той или иной повинностью;
относительно учёта мелких кустарей специалистов 10 Уездный Съезд полагает не создавать
из них определение Центра, а если есть необходимость работы их для государства, то давать
определённые задания им на место, туда, где ведётся основное их хозяйство. Для более про-
дуктивной работы Съезд полагает, что проведение всех видов повинностей в волости и селения
и на фабриках возложено на волостные, сельские и фабричные советы.

Представив право урегулирования проведения таковых в целях сохранения рабочей силы
и требования необходимого зерна — фуража для проведения гужповинности.

Резолюция принята большинством.
Первые две отклонены большинством голосов, а 3 от беспартийных принята большинством

голосов.
В порядке докладов повестки дня выступает докладчик тов. Кузнецов, по вопросу о Со-

ветском строительстве, который говорит в своём докладе, у нас в течение трёх лет не так-то
ладно был урегулирован строй Советского строительства, а именно, этому мешали наши
учреждения, в которых состояла бумажная волокита, итак, это учреждения настолько
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распухли от своих технических работников, что и представляет огромную массу не по-
требных работников в этом деле, да и много учреждений работают точно одну и ту же
работу, но со временем эти распухшие учреждения опадут от своей опухоли и так, что
многих работников придётся послать выполнять самые важные, самые нужные работы
для государства, которые, сидя в настоящее время в учреждениях, пользы для народа
не приносят, и если в дальнейшем будет оставаться масса технических работников в своих
учреждениях, ясно, что промышленность у нас плохо будет подниматься. Дальше докладчик
указывает на роспуск красной армии, говоря, что красная армия своими доблестными
победами окончила военную цель, но распустить совсем армию невозможно, так что мы
не совсем гарантированы от нападения всех сторон наших врагов, поэтому мы её не должны
распускать, а превратить в миллионную армию.

По докладу были прения, а после прений докладчик выступает с заключительным словом,
который давал ответы на слова ораторов и на поданные записки.

После заключительного слова докладчиком была вынесена резолюция.

Заслушав доклад о Советском строительстве, 10 Переславль-Залесский Уездный Съезд нахо-
дит, что все намеченные 8 Всероссийским Съездом Советов меры, направленные к устранению
бюрократизма, к укреплению и урегулированию Советского аппарата, считать единственно вер-
ными и своевременными мерами, каковые необходимо строго и неуклонно проводить на местах
по принципам централизма.

Вторая резолюция от беспартийных была поставлена на голосование.

Заслушав доклад тов. Кузнецова о Советском строительстве, местным органам власти при-
нять меры к упразднению бюрократизма, сокращение Отделов, Главков, Центров и на местахс. 22
губернии-уезда, слив аппараты правления чрез Уисполкомы, учредив при таковых админи-
стративные, промышленно-хозяйственные, культурно-просветительные и военные отделы. Съезд
считает необходимым издание декретов и постановлений центральных и местных органов вла-
сти пересмотреть, изданные новые законы должны быть основаны на основах жизни рабочих
и крестьян Р. С. Ф. С. Р. с применением референдума.

Резолюция докладчика была отклонена большинством голосов, а резолюция от беспар-
тийных принята подавляющим большинством голосов.

В 8 часов 30 минут вечера объявляется перерыв до следующего дня.
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4 день Съезда марта 4 дня

В 10 часов утра председателем Съезда Съезд считается продолжающимся.
В порядке докладов к повестке дня докладчиком выступает тов. Алёшин, о деятельности

Уисполкома.

[Деятельность Уисполкома]

Докладчик говорил о ходе реализации урожая 1920 года, так что развёрстка хлебной
монополии и постановление Уездного Исполкома о ней было отклонено губернией, и поэтому
развёрстка хлеба прошла по распоряжению губернии, но никак не Уездного Исполкома.
Уисполкомом было постановлено усилить питание больных жителей города, вышедших
из больницы, таковое постановление было сделано с разрешения врачей, которыми было
признано, для поддержки ослабевших сил больного, надо ему усилить продовольственный
паёк для скорейшего его выздоровления. Были предприняты Исполкомом меры о ремонте
школ, на что было призвано всё крестьянство путём ремонта оных местными силами, но
население в этом отношении отозвалось очень плохо.

После доклада тов. Алёшина было записавшихся ораторов 7 по существу оного, но
поступило предложение тов. Догадина.

Докладчику Исполкома предлагаю прений не открывать, ибо все вопросы, которые
затронуты в докладе Исполкома, будут слушаться по докладам его отдельно.

Таковое предложение голосовалось и большинство голосов «за».
После оного докладчик давал ответы на поданные ему записки.
Настоящий доклад Съездом принят к сведению.
В порядке докладов в повестке дня с докладом выступает Заведывающий Уотнаробом

тов. Романов.

Деятельность по Отделу Наробраза

Докладчик говорил, что снабжение школ учебными пособиями было очень в малом коли-
честве Центром, что и являлось больший тормозом в продолжении Народного Просвещения. с. 23
Но что же касается ремонта школ, то отремонтированных было очень мало, это объясняется
тем, что недостаток гвоздей, пакли и требуемых для этого инструментов. Заполненные акты
по ремонту школ в 3 экземплярах, один из них отправлен в губернию, второй в Комгосоор,
а третий остался при Уотнаробе. О снабжении учащихся мануфактурой, выдавалась таковая
по распоряжению губотнароба, по шесть аршин на каждого ученика, посещавших школу
в 1919—20 году, и 21 детям, посещавшим школу в 1920—21 году, и детям, выбывшим
из школ по различным причинам в 1920—21 году, не выдавалась. Но Уотнаробом предпри-
няты меры ходатайства о снабжении таковых мануфактурой пред губотнаробом. Дальше
говорит докладчик, не надо медлить ни одной минуты с просвещением всего народа и считать
этот приём в первую очередь ударным. Потому что по нашей темноте и невежеству плохо
налаживается весь аппарат Советского строительства, восстановление промышленности,
а главным поднятие сельского хозяйства. И только тогда у нас не будет ошибок, но если
же и будет, то уже не столько, сколько теперь, когда будет в народе убита царящаяся
темнота и невежество, ради которого и делаются в настоящее время все возложенные
и даже жизненные ошибки. Но чтобы дать просвещение народу, для этого у нас является
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большой недостаток педагогических сил, так что неграмотных у нас очень мало, и имею-
щийся кадр педагогов в настоящее время является недостаточным кадром, для этого у нас
в Переславле-Залесском в марте месяце сего года будут открыты педагогические 8-месячные
курсы, на которые уже есть больше 50 записавшихся курсанток. Дальше говорит докладчик,
что уже намечен целый ряд планов по устройству детских садов в деревне, а именно
в Нагорье, Усолье и тому подобных, дальше поясняет докладчик о Охране Материнства
и Младенчества, дети в детских садах были ужасно в плохом содержании, это объясняется
тем, что недостаток самых нужных средств: как то мыло, обувь и одежда и тому подобное.

После докладчика выступает содокладчик тов. Петухов с вопросом по ликвидации
безграмотности. Который говорит, мне кажется очень странным, чтобы создавать по этому
вопросу Чрезвычайные Комиссии, но всё это заставило создать такую необходимость, так
что взрослые неграмотные добровольно учиться нейдут, и поэтому пришлось прибегнуть
к принудительности. Но чтобы ликвидировать неграмотность в тёмных массах, которой у нас
очень много, но для этого надо создать целый ряд выпусков с педагогическими познаниями,
и привлечь для этой же цели всех лиц с средним образованием, которых у нас есть немало
в советских учреждениях, и даже таких лиц, которые окончили городское училище. Но
ликвидировать неграмотность теми педагогическими силами, которые у нас имеются теперь,
невозможно, потому что им становится очень трудно в обоих областях продолжать своё
занятие. Дальше говорит содокладчик, что образование надо считать ударным фактом.

В 2 часа 10 минут делается перерыв на обед.
После обеда в 4 часа 5 минут Съезд приступает к продолжению работы, поступает

предложение продлить работу Съезда на 2 часа дольше принятого регламента вечером,
потому что докладов впереди представляется немало, а уже Съезд работает 4-й день.
Настоящее предложение голосовалось и было принято большинством голосов.

В порядке записей ораторов по докладу выступает тов. Ботенков, который говорит, что
школ создают много, но учиться нечем, учебных пособий буквально нет никаких, и с этим
надо считаться в теперешнее время. Ученье взрослых неграмотных продуктивно быть
не может. Это объясняется потому, что занятия со взрослыми по вечерам, но для этого надос. 24
керосин, которого было выдано за всю зиму по 4 фунта. Но не имея в достаточном количестве
керосина, впотьмах продолжать ученья невозможно, что и мешает дальнейшему, развитию
образования. Дальше говорит оратор, что по ликвидации созданы Чрезвычайные Комиссии,
который принимают к нежелающим посещать школу самые суровые меры наказания, а когда
последние, подчиняясь таковому распоряжению и придя в школу, там нечем продолжать
ученье, нет ни карандашей, ни перьев, ни бумаги, и что же толку от такого ученья,
во-первых, грамоте не научишься за неимением учебных пособий, а во-вторых, они оторваны
от сельскохозяйственных рукоделий, и на деле выходит ни два ни полтора. Дальше говорит
оратор, что в коммуне «Молот» была школа II ступени, в которой обучались дети деревни,
но упомянутая коммуна выгнала всех детей из этой школы и устроила там Интернат.

В порядке записей ораторов выступает тов. Быстров, который говорит, что из доклада
тов. Романова мы слышали только лишь подсчёт каких-то вещей и цифровых данных, так
таковой доклад не подходит на доклад Отнаробраза и какого-либо сельскохозяйственного
подотдела или Упродкома, а что же касается в области воспитания детей в детских садах,
это плачевное зрелище, здесь в городе в детском доме №8 руководительницы детского
сада халатно относятся к своему делу и своих заданий не выполняют. А в детском доме
№7, в котором наблюдается и аккуратность, где является одна лишь чрез одним словом
моральность ведения всего дела.

В порядке записей ораторов выступает оратор тов. Пеганов, который говорит, что
у них в селе Красном всю зиму почти не велось никакого ученья, я не раз доносил
об этом Уотнаробу, но таковой никаких мер в этом отношении не предпринял, и я считаю
недопустимым со стороны Уотнароба, который никаких мер не принял по отношению
расследования этого дела к учительству, которое так халатно относится в этой области,
и что же, в таком большом селе дети остались неучёными, и если так будет впредь вестись
занятие шкрабов, то просвещение пойдёт не только вперёд против прежнего, но на десять
шагов подастся назад.

В порядке записей ораторов выступает тов. Догадин, который говорит, что дети, учащиеся
в школах, ничему хорошему не научатся, а только разучатся. Смотреть и слушать хорошо
и красиво из доклада. Это приравнение к тому, как будто мы смотрим на хорошее красное
яблоко, которое с виду красиво, но когда мы его разрежем, то увидим в его середине гниль,
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а это всё объясняется потому, что у нас в школе нет урока нравственности, без которого дети
выходят из школы не культурными, а дичками, и вот так опять мы остаёмся в этой области
на точке замерзания, и если только не усилим мы преподавания урока нравственности, то
ещё хуже останется как и прежде невежами, ворами и взяточниками.

В порядке записей ораторов выступает тов. Бойцов, который говорит, что отделом
Нарообраза не было дано распоряжения занять все имеющиеся свободные дома под школу,
в которых было бы можно обучать детей, и поэтому за неимением школ многим детям
не пришлось обучаться.

Дальше говорит оратор, куда должен идти полученный картофель с огородов школы,
для детских завтраков, или же для спекуляции школьных работников.

В порядке записей ораторов выступает тов. Хренов, который указывал на то, что дала
деревня в «Неделю Ребёнка», деревня дала городу в эту неделю масла, картофеля, льна с. 25
и овса, а для этого была нужна заведывающими ВОНО по распоряжению ОНО агитация
среди населения в дни указанной недели. Но что же нам дали в деревню в эту «Неделю»,
в эту неделю нам дали в деревне только лишь тёртой свёклы с картошкой, но конфект
в деревни совсем не попало.

В порядке записей ораторов выступает тов. Косаткин, который говорит, что дело просве-
щения обстоит плохо, это не по вине заведывающего ОНО, а всему этому недостаток кадр
педагогов, надо сначала создать новые кадры педагогов, тогда лишь дело в просвещении
будет двигаться вперёд.

В порядке записей ораторов выступает тов. Ботенков, который говорил, что подотдел
искусств совершенно не функционирует, так что оратор состоит в местном культпросвете
и ему однажды пришлось обращаться за театральными пособиями к тов. Зайцевскому,
заведывающему этого отдела, а именно за пьесой, то Зайцевский ответил, пьесы в деревни
давать не могу, потому что если вас дорогой убьют и пьеса тогда должна пропасть. Так что
я считаю, пьеса дороже вашей жизни, вот как заведывающий подотделом искусств на отзыв
просвещения деревни.

В порядке записей ораторов выступает тов. Лазарев, который говорят, что Отделу
Народного Образования на этом Съезде пришлось проглотить несколько горьких пилюль, но
в его непродуктивности работы служит тормозом неграмотность местных органов Управления
Отдела.

Во-вторых, опять неграмотность зависит от неумения организованности учительства,
которое много разлагает продуктивность работы.

Дальше оратор говорит, необходимо снабдить шкрабов продовольствием и керосином,
так что за отсутствием всего этого нельзя изучать новых планов и нового образца, и если
не будет обеспечено учительство, то наука у нас не поднимется, а падёт.

После долгих прений докладчик и содокладчик давали ответы по вопросам ораторам
и на поданные записки.

Предложением Съезда объявляется перерыв на 10 минут, после перерыва была выне-
сена докладчиком резолюция по данному докладу, которая была поставлена голосованием
и большинством голосов была принята таковая.

Резолюция по докладу заведывающего Уотнаробом. Принимая во внимание исключительную
важность дела Народного Образования, без которого немыслимо ни поднятие промышленности,
ни развитие сельского хозяйства в его культурном направлении, ни осуществление самого соци-
ализма, 10 Уездный Съезд Советов постановил: признать работу Отдела Народного Образования
ударной и поручить вновь избранному Исполнительному Комитету:

1) Принять все зависящие от него меры в скорейшем снабжении дровами всех учреждений
Уотнароба на весь отопительный сезон.

2) Стремиться к скорейшему приведению в порядок существующих школ и других детских
учреждений, использовав для этой цели и средства Комгоссоора.

3) Принять самые энергичные меры к тому, чтобы работники просвещения были снабжаемы с. 26
наравне с работниками ударных предприятий, продовольствием, одеждой, обувью и всеми пред-
метами первой необходимости, что даст возможность работникам просвещения выполнить все
возложенные на них работы.

4) Предложить всем советоотделам и другим учреждениям города передать всех служащих
с образовательным цензом, дающим право быть школьным работником, в ведение Уотнароба
для пополнения недостающего кадра школьных работников.

5) Содействовать к скорейшему открытию курсов по подготовке школьных работников, для
чего в первую очередь снабдить помещение курсов дровами и необходимым инвентарём.
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В порядке докладов в повестке дня выступает с докладом тов. Тимофеев по землеустрой-
ству, который говорит, я знаю, что масса жителей уезда заинтересована в социализации
земли, которая даже и известна Уземоотделу, когда она пройдёт, а также докладчик говорит,
что нам необходимо нужны посевкомы, и все намеченные планы 8 Всероссийского Съезда
Советов одобрить и стараться проводить в жизнь.

Доклад Подотдела Управления Советскими хозяйствами
Переславского Уземотдела к Уездному Съезду Советов,

имеющему быть 1 марта 1921 года

Подотдел начал своё существование с 22 июля 1920 года. Деятельность его ясно выраже-
на в самом наименовании Подотдела, это управление показательными его государственными
хозяйствами, организованными в уезде, с целью поднятия сельского хозяйства, советских
хозяйств — сокращённо совхозов в уезде 7. Из них два так называемые племенные хозяйства,
это «Бектышево» и «Успенская ферма». В них всё внимание обращено на выращивание
там крупного рогатого скота Ярославской породы и Йоркширской свиньи. Выращиваемый
в означенных племенных хозяйствах скот распределяется среди сельчан с целью улучшения
породы скота в уезде. Остальные 5 хозяйств Матвеевка, Триселище-Шурма, Дементьево,
Никитское и Мыза являются зерновыми хозяйствами. Все эти хозяйства, за исключением
Совхоза Никитское, приписаны к какому-либо предприятию индустриального пролетариата.
Будучи приписаны к какому-либо предприятию, Совхоз даёт этому предприятию вырабаты-
ваемые им продукты, за что хозяйство получает от предприятия разного рода хозяйственную
помощь.

Совхоз Матвеевка, организованный на земле бывшей частновладелицы Лялиной в Елиза-
ровской волости, приписан к Гомзе.

Совхоз Дементьево, ранее комитет общественной обработки, организован на земле
бывших частновладельцев Потапова, Кардовских и Табаровского в Переславской волости,
приписан к Главтекстилю.

Совхоз Мыза организован на земле бывшего частновладельца Кардовского в Переславской
волости, приписан к Главрезине.

Никитское, организованный на земле бывшего Никитского монастыря в Переславской
волости, совхоз не приписанный.

Состав служащих, рабочих и едоков, под последними подразделяются как служащиес. 27
и рабочие, так и члены их семейства, виден из следующей таблицы.

Наименование Число рабочих Число Примечание
хозяйства и служащих едоков

Мыза 9 15
Триселище-Шурма 21 34
Матвеевка 27 48 10 человек временно
Дементьево 62 —
Успенская ферма 77 197
Бектышево 48 —
Никитское 7 12

Наличность живого инвентаря хозяйства такова:

Наименование Лошадей Крупн. рогат. скот Овец Свиней Птиц
хозяйства Взросл. Малолет. Взросл. Молодн.

Мыза 7 1 2 1 10 3 1
Триселище-Шурма 12 — 7 5 36 9 29
Матвеевка 12 7 15 10 — 4 —
Дементьево 23 — 24 10 — 2 —
Успенская ферма 27 — 74 28 28 75 —
Никитское 2 — 3 1 — 3 —
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Примечание: «Бектышево», находясь в непосредственном ведении отделения животновод-
ства Наркомзема, все сведения о всём живом и мёртвом инвентаре подаёт непосредственно
в Отделение Животноводства.

В пользовании Совхоза имеется земли.

Под лесными угодьями 317 десятин 318 кв. сажен [346,5 га]
Под болотной и неудобной 47 1 229 [51,9 га]
Под озимым в 1920 году 96 1 000 [105,3 га]
Под яровым в 1920 году 193 1 700 [211,6 га]
Естественных сенокосов 197 900 [215,6 га]
Было под посевом трав в 1920 году 169 — [184,6 га]
Под огородом в 1920 году 38 649 [41,8 га]
Под садом 12 2 000 [14 га]
Под паром 143 2 200 [157,2 га]

Занято и предположено занять земли (в десятинах) на 1921 год под хлеба. с. 28

Наименование Озимое Яровое
совхоза Рожь Пшено Пшено Овёс Лён Карт. Гречка Вика Просо Горох

Мыза 6,5 — 2 8 0,5 6 — — — —
Триселище-Шурма 8 — 5 50 — 10 1 5 — 2
Матвеевка 34 — 15 65 4 15 10 20 10 —
Дементьево 45 3 — 50 3 25 5 — — —
Успенская ферма 24 — — 27 1,5 6 3 3 — —
Бектышево 25 — — 30 2 5 5 5 — —
Никитское 1,25 — — 47 1,5 6 3 3 — —
Итого 143,75 3 22 297 12,5 73 27 36 10 2

По приводимой ниже таблице можно наблюдать увеличение посева.

Наименование Высеяно Предполагается Увеличено
культур в 1920 году к высеву или уменьшено

в пудах в кг на 1921 год в кг посева
Озимой ржи 634 [10 385] 1021 [16 724] + 387 п.
Озимой пшеницы 49 [803] 38 [622] − 11 п.
Яровой пшеницы 40 [655] 222 [3 636] + 182 п.
Льна 45 [737] 62 [1 016] + 17 п.
Проса 4 [66] 20 [328] + 16 п.
Овса 915 [14 988] 2 010 [32 925] + 1095 п.
Гороха — — 18 [295] + 18 п.
Гречи 43 [704] 167 [2 736] + 124 п.
Картофеля 3 254 [53 302] 6 740 [110 405] + 3 486 п.
Вики 32 [524] 391 [6 405] + 359 п.

А всего в переводе на десятины увеличено запашки 218,5 десятины. [239 га]
Мало утешительная получается картина, когда приходится обратиться к подсчёту со-

бранных продуктов урожая 1920 года и потребности в них. Приводимые ниже таблицы
обрисовывают эту картину.

Рожь. с. 29
Название совхоза Собрано Высеяно Потребность Недостаток Излишек

Мыза 340 65 170 — —
Триселище-Шурма 250 88 315 153 107
Матвеевка 702—15 276 300 — —
Дементьево 1273 450 1135 312 126—15
Успенская ферма 1088 240 1942 1094 —
Бектышево 600 190 595 186 —
Никитское 255 12 150 — 93
Итого 4510—15 1321 4607 1432 326—15
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Примечание: Ко времени учёта часть ржи была ещё не обмолочена.

Пшеница.

Название совхоза Собрано Высеяно Потребность Недостаток Излишек

Мыза 85 28 — — 57
Триселище-Шурма — 50 — 50 —
Матвеевка 142 150 — 8 —
Дементьево 30 30 — — —
Бектышево 15 — — — 15
Итого 272 258 — 58 72

Картофель.

Название совхоза Собрано Высеяно Потребность Недостаток Излишек

Мыза 6 000 720 456 — 4824
Триселище-Шурма 1100 1000 840 740 —
Матвеевка 1321 1500 768 947 —
Дементьево 12 000 2 500 2 424 — 7076
Успенская ферма 2 700 480 4 408 2 188 —
Бектышево 1100 500 1386 786 —
Никитское 600 120 450 — 30
Итого 23 821 6 820 10 732 4 661 11 930

Фураж.с. 30
Наименование совхоза Собрано Недостаток

Мыза сено 1000 1000
овёс 306 500
солома 950 900

Триселище-Шурма сено 2 395 1100
овёс 240 1860
солома 1040 600

Матвеевка сено 1600 3 400
овёс 344 2 024
солома 2 600 2 503

Дементьево сено 2 250 4 563
овёс 1434 2 610
солома 4 240 9 930

Успенская ферма сено 5 590 18 500
овёс 2 818 2 000
солома 9 000 5 740

Бектышево сено 3 000 9 664
овёс 1500 3 610
солома 2 500 8 528

Никитское сено 4 000 570
овёс 81 110—20
солома 500 290

37 пудов овса сдано в семенной фонд
Итого сено 16 235 39 097,5

овёс 6 723 9 690,5
солома 20 830 24 491

Недостаток кормов в хозяйстве заставил прибегнуть к усилению выработки скота, но
эта мера крайняя, обращение к ней ещё раз необходимо избежать, положение же с кормами
в настоящее время обстоит остро, усовхозом сделан запрос в губсовнархоз о наряде на фураж.

В настоящее время заботы подотдела направлены к оборудованию сельскохозяйственного
инвентаря и обеспечения хозяйств семенным материалом для предстоящей весны.
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Доклад о деятельности подотдела
Управления общими делами Уземоотдела

Подотдел этот объединяет в себе следующие отделения: 1) Секретариат, 2) Хозяйственное
и 3) Финансово-Счётное. По положению о земотделах, каждым из этих отделений должен бы
ведать отдельный заведывающий, но ввиду экономии народных средств, а главным образом
ввиду сравнительной несложности и неграмотности дела Уземоотдела в хозяйственном
и финансовом отделении в уездном масштабе, коллегия отдела признаёт и признавала вполне с. 31
возможным и более целесообразным сосредоточить все эти три отделения под управление
одного ответственного лица, которым и выполняются все обязанности без малейшего ущерба
интересов дела, уже третий год.

Обзор деятельности Управления общими делами за 1920 год и за два истекших месяца
настоящего 1921 года (по 1 марта) представляется в следующем виде.

По Секретариату

За 2 месяца
В 1920 году 1921 года

Состоялось распоряжений заседаний Коллегий Отдела 38 6
Вынесено в них постановлений 335 33
Поступило входящих бумаг 3 915 471
Выпущено исходящих бумаг 4 254 494
Выдано просителям различных справок 298 28

Учётно и обслужно служебное положение, а также и материальное сотрудников в 1920
году 19 лиц, а в 1921 году 26.

По хозяйственному отделению

1) Имелось постановленное наблюдение за содержанием в должном порядке помещения
отдела.

2) Хранилась ценность и поддержка в исправности инвентаря в числе до 130 различных
предметов, как то: мебели, канцелярской обстановки, всего по довоенной стоимости на сумму
150 тысяч рублей.

3) Принимались меры к постоличному снабжению делопроизводств канцелярскими
принадлежностями и материалами, а помещение отдела топливом, которое имеется налицо
в количестве, достаточном для проведения топливного сезона без затруднения.

По финансовому отделению

В истекшем 1920 году в подотчётное распоряжение Уземотдела, на все его хозяйственные
и операционные мероприятия было отпущено, по утверждённым сметам Наркомзема, всего
вообще 12 781 114 рублей 88 копеек.

Из коих в течение 1920 года действительно израсходовано 11 912 123 рубля 54 копейки
и оправдательные документы почти на всю эту сумму уже представлены на ревизию в Уездное
Отделение Рабоче-Крестьянской Инспекции и со стороны последней никакого протеста ими
не вызвано.

Остаток от сметы 1920 года в размере 868 991 рубля 34 копеек Уземотдел сумел обойтись
в течение первых двух месяцев настоящего 1921 года (по 1 марта), так как в текущем году
никаких кредитов ни на что ещё не открыто и не отпущено.

В такой же приблизительно плоскости и рамке будет протекать деятельность общего с. 32
Управления делами Уземоотдела, как органа только исполнительного и наблюдательного,
и в последующее за настоящим отчётом время.

Отчёт о деятельности подотдела Уколхоза
Переславского Уземоотдела

1) Подотдел Уколхоза организован 3 января 1921 года.
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2) Задачи деятельности Подотдела: организация сельскохозяйственных коллективов, на-
блюдение за соблюдением устава, за правильным ведением хозяйственной жизни, снабжение
всеми необходимыми предметами.

3) Личный состав Уколхоза: заведывающий, инструктор и трое канцелярских служащих.
4) В ведении Подотдела находится 3 коммуны и 9 артелей:

1) Коммуна «Новая Жизнь» Нагорье, бывший Сольбинский монастырь.
2) Коммуна «Молот» Гагаринские Новосёлки, бывшее имение Гагариных.
3) Коммуна «Фёдоровская» город Переславль.
4) Артель «Пробуждение» Семендяйка, Глебовской волости.
5) Артель «Пчела» разъезд Шушково, Смоленской волости.
6) Артель «Марс» Чернево-Оселки, Смоленской волости.
7) Артель «Новое Дело» Тутанка, Вишняковской волости.
8) Артель «Свободный Труд» Рязанцево, деревня Любимцево, Смоленской волости.
9) Артель «Никольская» бывший женский монастырь.

10) Артель «Ново-Горицы» Успенская ферма, Смоленской волости деревня Поварово
11) Артель «Братство».
12) Артель «Прогресс», Плотихино, село Хребтово.

5) Общая земельная площадь 773 десятины. [845 га]
Площадь по угодьям:

лесными до 65 десятин [71 га]
выгоном до 61 десятины [66,6 га]
озимым в 1920 году 88 десятин [96,1 га]
яровым 125 десятин [137 га]
заливным сенокосом 45 десятин [49,2 га]
суходольных 172 десятины [188 га]
семенных трав 50 десятин [54,6 га]
под огородом 18 десятин [19,7 га]
под садом 4 десятины [4,4 га]
под паром 100 десятин [109 га]
болотной неудобренной земли 45 десятин [49,2 га]

Указанные сведения по земельной площади относятся к коллективам, организованнымс. 33
до 1921 года, сведения же о земельной площади трёх коллективов, организованных в 1921
году, указать невозможно.

6) Число едоков в сельскохозяйственных коллективах 901, из них: 544 трудоспособных
и 357 не трудоспособных.

Доклад о деятельности Переславского Укомкрасхоза
с 1 января 1920 года

Удовлетворено семей красноармейцев сырорастущим лесом на постройки:

По форме 30 семей
Со скидкой 75% 67 семей
Со скидкой 50% 235 семей
Со скидкой 25% 39 семей
Бесплатно 40 семей

Удовлетворено семей красноармейцев пильным материалом бесплатно 250 семей.
Удовлетворено семей красноармейцев сельскохозяйственным инвентарём за наличный

расчёт:

Плугами 91 семья
Боронами 10 семей
Косами 268 семей
Серпами 508 семей
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Отпущено для семей красноармейцев уезда за наличный расчёт:

Втулок для колёс . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19 пудов 29 фунтов [323,1 кг]
Навесов для ворот . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 20 пудов — [328 кг]
Бороньих зубьев . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 70 пудов — [1 147 кг]
Лемехов. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .150 пудов — [2 457 кг]
Подков . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 21 пуд 3 фунта [345,2 кг]
Молотков и бабок косных . . . . . . . . . . . . . 15 пар

Удовлетворено:

Чугунами . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 100 семей
Сковородами . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 200
Кирпичом . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 22
Стеклом . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 75
Картофельной мукой . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 600
Войлоками для хомутов . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 20
Мануфактурой городских детей семей красноармейцев

до 13-летнего возраста по 2 аршина [1,4 м] на ребёнка 550
Мануфактурой крестьянских детей семей красноармейцев

до 10-летнего возраста по 2 аршина . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2 833
Дровами по 1/2 сажени бесплатно . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 771

Отпущено семьям на посев овса . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 10 300 пудов
на посев гречи . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 400
на посев ржи . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 250
семя льняного. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 130
картофеля. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2 000

Удовлетворено бесплатно на еду рожью. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 10 семей
ржаной мукой . . . . . . . . . . . . . . . . . 10 семей
овсом. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 9 семей

Отпущено для семей красноармейцев супоней . . . . . . . . . . . . . . . . 62 штуки
тяжей . . . . . . . . . . . . . . . . . . 159 штук
овса на еду. . . . . . . . . . . . .172 пуда

Отпущено дров за наличный расчёт . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 125 сажен

Распределено семьям красноармейцев:

спичек 4 800 коробок упряжи 8 комплектов
мануфактуры 4 500 аршин саней новых 24 штуки
заготовок паков с колёсами 7 штук

с подмётками 100 пар кирпича 50 000 штук
брусков 475 штук лошадей 87 штук
дуг 30 штук коров 140 штук
подковных гвоздей 1 пуд тёлок в 1/2 года 37 штук
стаканов 362 штуки телят 63 штуки
замков 18 штук овец 226 штук
станов колёс 7 станов поросят 4 штуки

Запахано и засеяно поля хозяйств красноармейцев безлошадных и не имеющим рабочих
рук в восьми волостях уезда 116 семьям 334,5 души, из остальных волостей сведения не по-
ступило, на работы привлекались целые селения, к отказывающимся селениям принимались
меры чрез местный Комтруд. В неделю Крестьянина все ремонты сельскохозяйственного
инвентаря производились семьям красноармейцев бесплатно, а также отпускался и новый.

Работа Укомкрасхоза слаба ввиду отсутствия всех материалов и продуктов, в коих
нуждаются семьи красноармейцев.
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Доклад [о работе землемеров]

По плану работ на зимний период 1920 года (с 1 сентября 1920 года и по 1 февраля
1921 года) партией землемеров Переславского уезда, состоящей из руководителей работ,
одного землемера и одного землемера практиканта — другой землемер был всё время занят
выяснением своего отношения к военной службе и болен, а всего из трёх техников исполнены
дела:

По части I по очередному землеустройству №1 продолжение отвода земли Переславской
волости с общей площадью 37 992 десятины, [41 508 га] причём заканчивается первая
стадия работ — поверки в натуре составленного сборного волостного плана и учёта земель
волости — обследовали 202 участка с площадью 13 148 десятин. [14 365 га]

По части II — №1 по отводу земель сельскохозяйственной артели «Пробуждения»
с площадью 125 десятин, [137 га] №2 по отводу земли сельскохозяйственной артели
«Марс» с площадью 60 десятин, [65,6 га] №3 по отводу земли сельскохозяйственнойс. 35
артели «Свобода» с площадью 70 десятин, [76,5 га] прекращено; №4 по отводу земли
сельскохозяйственной артели «Пчела» с площадью 27 десятин [29,5 га] и №5 по отводу
земли сельскохозяйственной артели «Новое Дело» с площадью 90 десятин. [98,3 га] Итого
по внеочередному землеустройству исполнено 5 дел с площадью 372 десятины. [406 га]

Кроме дел по плану работ, исполнялись различные поручения по урегулированию текущих
земельных конфликтов, консультации Волземоотделов и Уземоотделу по землестроительным
вопросам и экспертизы по землемерно-техническим вопросам: участие в заседаниях Земо-
отделов и оказания технического содействия при земельных спорах, участие на установление
границ Переславского уезда с Новосёлко-Пеньковской волостью Ростовского уезда на протя-
жении 20 вёрст и Нагорской волостью Калязинского уезда на протяжении 25 вёрст, а всего
на протяжении 45 вёрст.

Неблагоприятных причин, тормозящих успешность работы в уезде, очень мало, и главная
из них выражается в том, что Переславский уезд крайне бедно снабжён землемерно-техни-
ческими силами вообще и опытными в частности: в настоящее время имеется налицо два
землемера и один руководитель землемерно-технических работ в уезде, в силу чего нельзя
развить землеустройственные работы в необходимом масштабе, и чтобы более или менее
удовлетворить хотя самые неотложные и не терпящие отлагательств нужды местного насе-
ления по упорядочению его землепользования, а в настоящее время наблюдается большой
наплыв заявлений о выделе сельскохозяйственных трудовых артелей, и справиться со всей
этой работой такой наличностью землемерных сил не представляется возможным.

Кроме того, и все имеющиеся в наличности в уезде землемеры всё время отвлекаются
от исполнения дел по плану работ на дела, не включённые в последний, так например:
на урегулирование острых землемерных конфликтов, так как специально для этих работ
в уезд землемер не был командирован, несмотря на неоднократные просьбы Уземоотдела,
и помимо прошлых лет нельзя было организовать специальных даже периодических кон-
фликтных комиссий по ликвидации земельных конфликтов, а вопрос разрешался кустарным
способом, случайностью по мере накопления дел, с отвлечением землемерного состава
от прямых своих обязанностей. Немало времени отняло на выяснение отношения к воинской
повинности, так, некоторые землемеры были отвлекаемы мобилизациями в общей сложности
на 1—2 месяца.

К причинам, понижающим производительность труда и столь малого наличного состава
землемеров в уезде, относятся: заболеваемость землемеров вследствие общего упадка сил
от продовольственного кризиса; трудность передвижения по уезду при разъездах; отсутствие
обуви и одежды; неустойчивое положение по отношению к мобилизации, и прочие причины
тоже едва ли имеют не первостепенное значение, к устранению которых должно явиться
вопросом настоящего дня, так как поднятие сельскохозяйственной производительности,
которое тесно связано с землемерно-техническими содействиями на местах, признано 8 Все-
российским Съездом Советов необходимым и обязательным, а выполнить задания Центра
хотя бы удовлетворительно можно только при условии устранения всех вышеуказанных
неблагоприятных причин.

Принимая во внимание 1) что одной из главных первоочередных задач текущего момента
Республики признано развитие всеми силами и средствами сельского хозяйства страны, ибо
без него не могут получить развитие другие отрасли народного хозяйства и, в частности,
не может быть разрешён и продовольственный вопрос, что и легло в основу выдвиженияс. 36
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8 Всероссийским Съездом Советов земельных органов на платформу ударности. 2) Для
осуществления этой задачи необходима немедленная организация сельскохозяйственной
земельной площадки, поэтому скорейшее произведение социалистического землеустройства,
заключающегося в отводе земель правильным составом угодий и в точно установленных
границах, землепользовании с устранением дальноземелья и чрезполосицы — является
первым этапом в решении этой задачи, и 3) учитывая всю обстановку, при которой протекают
работы по землеустройству, я полагал:

1) Войти с ходатайством пред губземотделом об увеличении количества землемерных
сил в уезде, путём командирования опытных землемеров в Переславский уезд, кроме уже
намеченных в плане работ.

2) Уисполкому сделать соответствующее распоряжение об улучшении материального
положения землемеров вообще и о снабжении их в настоящее время одеждой и обувью
в частности: так как отсутствие таковых в приближающуюся весеннюю распутицу может
совершенно остановить землемерные работы в уезде.

3) Улучшить транспорт в уезде, так как от участия перевозочных средств тормозит
исполнение дел неделями, а иногда и далее.

В 10 часов 20 минут вечера Председателем Съезда объявляется перерыв до следующего
дня.
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В 10 часов 5 минут утра Председателем Съезда объявляется Съезд продолжающимся.
В порядке записей ораторов по данному докладу выступает тов. Вагурин, который

говорит, что коллективы неприемлемы, потому что доводит факт коммуна «Молот», которая
абсолютно пользы никакой не даёт и излишков у них не бывает для сдачи в государство,
а их же приходится снабжать всем необходимым.

В порядке записей ораторов выступает тов. Гришанов, который говорит, что посевкомы
нам пользы не принесут, мы не говорим, что их не надо, а только говорим, что пользы
от них очень мало, а самое лучшее сбросить старую систему полеводства трёхполье и вести
многопольный севооборот и травосеяние на полях, вот в этом будет больше пользы в поднятии
сельского хозяйства.

В порядке записей ораторов выступает тов. Догадин, который говорит, чтобы поднять
на высоту сельское хозяйство, надо сбросить долой ежегодные переразделы земли, тогда
скорей можно будет повысить урожайность.

После прений выступает тов. содокладчик Костылёв с заключительным словом, который
говорит Съезду, чтобы Съезд вменил в обязанность будущему избранному Исполкому делать
развёрстки и гуж-повинность, чтобы таковые не делались без ведома Уземоотдела, а также
содокладчик отвечал на все вопросы ораторов и на поданные ему записки.

После содокладчика выступает докладчик с заключительным словом и также отвечаетс. 37
на вопросы ораторов и на поданные ему записки, после оного тов. Костылёвым была вынесена
резолюция, которая голосовалась и большинством голосов принята.

Резолюция по докладу Уземоотдела. По докладу Уземоотдела Съезд констатирует, что состо-
яние крестьянского хозяйства в уезде находится в крайне тяжёлом, катастрофическом положе-
нии. Сократилась посевная площадь, недостаёт лошадей, рогатого скота, удобрений, приходит
в негодное состояние инвентарь и нечем его заменить. Бессистемная реализация урожая подры-
вает самые основы существования хозяйства и обрекает последнее на умирание. Жить дальше
так нельзя. Поэтому Съезд надеется, что начинания Всероссийского Съезда Советов в области
помощи сельскому хозяйству Республики не останутся только законопроектом, а действительно
примут форму насущной, реальной помощи падающему крестьянскому хозяйству, устранив все
препятствия к стеснению личной инициативы, а наоборот, всячески её приветствуя и поддер-
живая.

Имея ближайшей целью скорое восстановление экономической мощи Республики, как всё
не мыслимо без соответствующего подъёма сельского хозяйства и постановки его на должную
высоту, 10 Уездный Съезд Советов постановляет:

1) Принять все меры к действительному засеву полей в уезде по обязательному государ-
ственному плану, насколько позволят этому объективные условия.

2) Считая Земельный Отдел единственным органом, оказывающим действительную помощь
крестьянскому хозяйству в пределах возможного, и имея в виду усиление этой помощи, обязать
Упродком, Укомтруд и другие учреждения, имеющие соприкосновение с крестьянским хозяй-
ством как таковым, принимать и проводить то или другое мероприятие в жизнь только после
всестороннего выяснения всех обстоятельств с Уземоотделом, дабы таким образом избежать
возможных ошибок, наносящих иногда непоправимый ущерб хозяйству.

3) Имея в виду очень большой недостаток семян к предстоящему посеву яровых, что грозит
массовым незасевом полей, признать отпуск овса и льна уезду губпосевкомом недостаточным
и просить об увеличении отпуска овса до 50 тысяч пудов [819 025 кг] и льняного семя до 2 500
пудов. [40 951 кг] Просьбу послать срочно телеграфом от имени Съезда.

4) Отмечая всё падающее снабжение уезда сельскохозяйственным инвентарём и не рассчи-
тывая на скорое улучшение, поручить Уземоотделу таковое своё внимание и энергию направить
на организацию ремонта, с каковой мелью срочно пронести сеть ремонтовых починочных ма-
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стерских, кузниц, планомерно обслуживающих весь уезд. К означенной работе призвать Вол-
земотделы, Кооперативы, так как только при дружной совместной работе можно рассчитывать
на благоприятные результаты.

5) Принимая во внимание неудовлетворительное состояние прокатных и зерноочистительных
пунктов, обязать Волземотделы выполнить все распоряжения Уземоотдела в деле их срочного
улучшения и поднятия и продуктивности работы.

6) Принимая во внимание значение отсортирования всех отпускаемых чрез Уземоотдел се-
мян, обязать все органы власти уезда — волости, селения, — безотговорочно и обязательно
давать необходимую и достаточную рабочую силу и оказывать другие виды содействия по пер-
вому требованию Уземоотдела.

7) Признавая важное значение организации государственного семенного фонда, однако та- с. 38
ковой мыслим при условии вполне организованных элеваторов, корнеплодохранилищ и тому
подобных, вполне гарантирующих благополучное сохранение семян, так как в противном слу-
чае это начинание не достигнет постановленной цели. Поэтому просит Н. К. З. об организации
сети семенных элеваторов в Республике.

8) Признать недостаток в уезде землемерно-агрономического персонала, что не позволя-
ет нормально протекать работе по содействию сельскому хозяйству уезда. Просить Н. К. З.
об увеличении означенных сил.

9) Не рассчитывая в ближайшее время на получение клеверных семян и учитывая клеверосе-
яние как насущную потребность хозяйства, и чтобы последнее совсем в уезде не прекратилось,
поручить Уземотделу текущим годом забронировать достаточное количество клеверных полей
на семена, имея в виду снабдить означенное хозяйство фуражом в достаточном количестве
за счёт Упродкома.

10) Поручить Сельскохозяйственному Подотделу обратить серьёзное внимание на удобрение
почвы.

11) Поручить Подотделу Животноводства обратить главное внимание на скотоводство Пере-
славского уезда.

[Доклад о деятельности Совнархоза]

В порядке докладов в повестке дня выступает докладчик тов. Васильев о деятельности
Губсовнархоза, который доводит, что дело обстоит в Губкоже в среднем, но является
недостаток корья, но что же касается валяных артелей, в которых дело обстоит не совсем
благоприятно, ввиду того, что является недостаток купоросного масла, а также все мастерские
топливом снабжены очень мало, так что артели хоть распускать. А также и выделка овчин,
тоже дело обстоит, как и в валяных мастерских, дальше говорит докладчик, вменить
в обязанность вновь избранному Исполкому, чтобы таковой цены на возку дров и Трамота
пересмотрел ввиду того, что оплата труда в одной организации одна, а в другой другая, что
и является главным тормозом работы, в области кровельной тоже дело обстоит неладно,
потому что всего недостаток, как то гвоздей, железа, дранки и тому подобного, и для этого
надо бы применять черемянную кровлю, часть которой есть во Владимире и в скором времени
будет прислана к нам, и что же касается мельниц, то здесь можно отметить следующее,
жернова все везде подработались, а новых не создают, к наливке старых жерновов является
невозможной за отсутствием соляной кислоты, даже дело дошло до того, что жернова стали
воровать друг у друга, дальше докладчик категорически заявил Съезду, чтобы граждане
уезда в Совнархоз ни за чем не обращались, так как в таковом буквально нет ничего
и ремонты в уезде по школам производить нечем.

По окончании доклада в три часа дня Председателем Съезда объявляется перерыв
на обед.

В 5 часов вечера после обеда Председателем Съезда Съезд считается продолжающимся.
В порядке записей ораторов выступает тов. Захаров, который говорит, что по выяснению

всей правды следует докладчика приветствовать.
В порядке записей ораторов выступает тов. Завьялов, который говорит, что за такой

доклад докладчика не аплодировать, а надо считать печальным.
В порядке записей ораторов выступает тов. Ботенков, который говорит, что все кустари, с. 39

работающие дома, должны удовлетворяться пайком, так что они, работая ранее только для
себя и польза вся от изделия шла исключительно для своих целей, а в настоящее время
таковая идёт в пользу государства, а потому и государство должно поощрять таковых для
дальнейшего их существования.
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После прений докладчик делает заключительное слово и даёт ответы на вопросы всех
ораторов и на поданные ему записки.

А после заключительного слова докладчиком была вынесена резолюция по данному
докладу.

Принимая во внимание важность и сложность работ отделения Губсовнархоза, как органа
хозяйственного экономического, и считаясь с громадными значениями, стоящими пред отделе-
ниями в организации промышленности и вообще хозяйства уезда, 10 Съезд Советов Переслав-
ского уезда находит крайне необходимым принять все меры в следующем:

1) Усилить штат Уотдела техническими сотрудниками, не останавливаясь пред откоман-
дированием соответствующих специалистов из других отделов, где они заняты не по своей
специальности.

2) Поставить органы Центральной власти в известность, что без получения хотя бы в неболь-
ших размерах необходимых для производства инструментов, сырья, материалов во все его сек-
ции и без своевременного ассигнования необходимых для производства средств, работа Уотдела
не может быть поставлена на должную высоту.

3) Все местные учреждения должны передавать Уотделу все имеющиеся у них запасы как
инструментов, так и строительных материалов, и делать это в будущем по получении таковых.

4) Все рабочие и кустари Уотдела, призванные как по военной мобилизации, так и по трудо-
вой, должны быть снабжены полным пайком ударных предприятий, независимо от того, где они
работают, в мастерской или же у себя на дому, и должны быть снабжены соответствующими
инструментами и производственной одеждой.

5) Все кустари, выполняющие постановленную им норму, должны быть освобождены от всех
видов трудовой повинности, не исключая гужевой.

6) Всю кустарную промышленность сосредоточить в одном органе Подотдела губкустпрома
при Уотделе.

7) Все требования по отношению к кустарям должны образоваться с тем, чтобы кустарный
промысел являлся для населения только подсобным трудом в его главном сельском хозяйстве,
и все задания не должны идти в ущерб хозяйству, и он на время своих сельских работ должен
быть совершенно освобождён от работ как кустарь.

8) Довести до сведении Губсовнархоза, что все промышленные предприятия 2 и 3 группы
в Переславском уезде должны быть переданы в ведение Уотдела.

9) Все возчики Утрамота должны быть снабжены полной нормой фуража, как овсом, так
сеном и соломой.

10) Обратить внимание Губисполкома на несоответствие цен по перевозке грузов, соглас-с. 40
но обязательного постановления его, с ценами Гублескома по перевозке топлива, прося цены
утвердить такие, чтобы они соответствовали действительным расходам возчиков на содержание
лошадей и инвентаря.

11) Указать Гублескому, что присоединение лесных разработок Переславского уезда и Кир-
жачской лесозаготовительной конторы №6 крайне вредно и пагубно отражается на работах как
по заготовке топлива, так и сырья для заводов и вывозки таковых, что такое положение этой
отрасли хозяйства не может быть более терпимо ввиду отсутствия сети г. Киржача от лесных
массивов уезда и плохого сообщения с конторой, и просить Губисполком предложить Гублеско-
му открыть в Переславском уезде самостоятельную контору лесозаготовительную, а при отказе
Гублескома войти с таковым же ходатайством в Главлеском.

12) Просить Гублеском войти с докладом на первый же Съезд В. С. Н. Х. об изменении
организации эксплуатации лесных богатств уезда и передать в ведение одного только какого-
либо органа, который должен будет взять на себя целиком работу лесозаготовительной конторы,
Химдревоотдела, Деревообрабатывающего Подотдела, Желескома, Москвотопа и других.

13) Просить местный Комтруд принять все зависящие меры, чтобы лесопильные заводы
Переславского уезда были снабжены как топливом, так и сырьём и рабочей силой.

14) Обратить внимание Гублескома и Губкожи на крайне тяжёлые условия труда рабочих
лесопильных заводов и просить снабжать рабочих как обувью, так и производственной одеждой.

15) Просить Гублеском в срочном порядке снабдить Уотдел лесозаготовительными инстру-
ментами, фуражом и продовольствием для заготовки сырья к лесопильным заводам.

16) Поставить в известность отдел мукомольной промышленности при Губсовнархозе на
крайнюю изношенность мельниц Переславского уезда, просить его в срочном порядке выслать
необходимых материалов для наливки жерновов, предупреждая, что непринятие таких сроч-
ных мер грозит полной остановкой всего мельничного дела в уезде, что поведёт к голодному
существованию населения.

В порядке повестки дня с докладом выступает тов. Завьялов о его деятельности в Упрод-
коме по продовольственному вопросу, который говорит, что виной испорченных продуктов
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на складах Упродкома, это является несвоевременная ссыпка продуктов крестьянами, и виной
этому в то время служила зловещая агитация контрреволюции, а именно когда в сентябре
и октябре месяцах барон Врангель подходил к Орлу, и в то время были пущены зловещие
слухи контр-революции, вот-вот власть Советов падёт, и крестьянство, веря этим слухам,
старалось медлить вывозку продуктов на ссыпные пункты, и когда в силу необходимости
Уездной тройке пришлось объявить для ссыпки продуктов (трёхнедельник), но уже был
ноябрь месяц, наступили морозы, и привозимый картофель часто был заморожен, от которого
на складе заболевал и здоровый, вот вина, что послужило порче картофеля.

Доклад Переславского Уездного Продовольственного Комитета
о своей деятельности за время

заготовительной кампании 1920—1921 годов

Приветствуя настоящий Уездный Съезд Советов от имени Переславского Уездного Продо- с. 41
вольственного Комитета, я должен сообщить, что задача местных продорганов заключается
главным образом в заготовке продуктов сельскохозяйственного производства в пределах
уезда и переработка таковых, а также распределение всех предметов питания и первой
необходимости среди населения.

Останавливаясь на первой половине задания продорганов, то есть заготовительной,
я должен задержать в нём участников данного Съезда на той чрезвычайно трудной ра-
боте, возложенной Центром на местный Упродком и выполненной последним в период
заготовительной кампании 1920—1921 года.

Надо отметить, что вся тяжесть этой работы возложена исключительно на заготови-
тельном отделе Упродкома. Учитывая общегосударственный продовольственный кризис,
особенно обострившийся неурожайностью 1920 года, и останавливаясь на громадных задачах,
лежащих пред Упродкомом в области заготовок продовольствия, заготовительному отделу
Упродкома пришлось выполнить самое трудное задание Центра, а именно: выполнение
развёрстки, наложенных Губпродкомом на Переславский уезд.

Приступая к работе по реализации урожая 1920 года в Переславском уезде и издавая
от имени уездной комиссии трёх по всем селениям уезда приказ №1 с указанием цифровыми
данными на все продукты, причитающиеся по развёрстке с каждого селения в отдельности,
Переславский Уездный Продовольственный Комитет, учитывая безвыходное положение Рес-
публики в продовольственном отношении. вынужден был означенным приказом предъявить
требование к населению уезда с 100% выполнения всех продовольственных развёрсток
и доставки в Упродком причитающихся зерновых и прочих продуктов к 15 ноября 1920
года. Вручив означенный приказ агентам, назначенным Упродкомом в Упродком для работ
по реализации урожая в Переславском уезде, Уездная Комиссия Трёх детально проинструк-
тировала таковые, вменила в обязанность каждому из агентов выполнение всех боевых
задач, возложенных на них на продовольственном фронте.

Вся же работа в течение месячного периода оказалась далеко не удовлетворительна
и не соответствующая своему заданию, в силу чего Уездная Комиссия Трёх, наблюдая
за ходом революционной работы трудящихся масс, для более противного выполнения сочла
необходимым усилить свою работу до самых высших пределов и окончить таковую не позднее
10 ноября минувшего года, для чего вынуждена была объявить с 20 октября по 10 ноября
1920 года продовольственный трёхнедельник. На работу продтрёхнедельника Уездкомтрёх
были брошены самые лучшие партийные и советские работники, а также сотни преданных
народу и закалённых в боях товарищей красноармейцев.

С объявлением продтрёхнедельника и мобилизации для работ такового всех ответствен-
ных партийных работников, проникнутых сознанием нравственного долга пред Республикой,
Уездной Комиссией Трёх были приняты все надлежащие меры к использованию хлебных
ресурсов Переславского уезда, изыскивая для того все способы обеспечить продовольствием
голодающее население уезда.

В результате работы заготовительной кампании 1920 года выражались в следующих
цифрах:
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Наложено: Выполнено:

Ржи 700 000 пудов [11 466 т] 69 695 пудов 17 фунтов [1 142 т]
Помольного сбора 50 000 [819 т] 51 656 32,5 [846 т]
Овса 200 000 [3 276 т] 175 313 24 [2 872 т]
Семя 15 000 [246 т] 7 141 2,75 [117 т]
Картофеля 160 000 [2 621 т] 176 160 22 [2 886 т]
Ячменя — 1059 30 [17 т]
Сено луговое 100 000 [1 638 т] 73 319 5 [1 201 т]
Сено яровое — 21 781 36 [357 т]
Солома яровая 20 000 [328 т] 18 775 31 [308 т]
Солома ржаная 40 000 [655 т] 34 358 16 [563 т]

с. 42

Итак, заканчивая о работе продтрёхнедельника, Упродком должен отметить, что работа
трёхнедельника оправдала все задания Центра, возложенные на Переславский Упродком,
и значительно облегчила работу заготовительной кампании 1920 года в Переславском уезде,
отмечая, что заготовка фуража, не считая с весенней засухой минувшего года, от которой
получился большой недород трав, всё же благодаря энергичной работе, или трёхнедельника,
дала результат весьма удовлетворительный.

Расход означенных продуктов, заготовленных Переславским Упродкомом в период на-
стоящей кампании, выразилась в следующем:

Ржи отправлено по нарядам Губпродкома 27 084 пуда 33 фунта. [443 662,9 кг]
Израсходовано для удовлетворения городского и фабричного населения с 1 августа 1920

года по 1 марта 1921 года и прочие местные нужды 80 263 пуда. [1 314 748 кг]
Остаток на 1 марта 1921 года 15 400 пудов. [252 260 кг]

Овса отправлено по нарядам Губпродкома 59 692 пуда 19 фунтов. [977 792,4 кг]
Израсходовано для удовлетворения лошадей государственных учреждений и фабрично-

заводских предприятий, а также для вывозки дров и прочие местные расходы 21 300 пудов.
[348 905 кг]

Предназначено Губпродкомом к отправке для семенного фонда 59 000 пудов. [966 449 кг]
Для семян Переславскому Уземотделу 11 000 пудов. [180 185 кг]
Остаток на 1 марта 1921 года 94 380 пудов. [1 545 991 кг]
Примечание: кроме означенных расходов овса, остаётся невыполненным наряд на овёс

для Гублескома в количестве 11 930 пудов. [195 419 кг]

Льняного семени отправлено по нарядам Губпродкома 3 958 пудов. [64 834 кг]
Остаток на 1 марта 1921 года 3 187 пудов. [52 205 кг]
Предназначено Губпродкомом к отправке Меленковскому Уземоотделу для семенного

фонда 1 430 пудов. [23 424 кг]
Для Переславского Уземоотдела 620 пудов. [10 156 кг]

Картофеля отправлено по нарядам Губпродкома Покровскому Упродкому 40 602 пуда.
[665 081 кг]

Для Главкрахмала 50 000 пудов 27 фунтов. [819 035,9 кг]
Израсходовано для удовлетворения городского и фабричного населения городских семейс. 43

красноармейцев и прочие местные нужды 59 392 пуда. [972 870 кг]
Остаток для семенного фонда населению Переславского уезда 10 000 пудов. [163 805 кг]
Остаток картофеля на 1 марта 10 000 пудов. [163 805 кг]

Сено луговое отправлено по нарядам Губпродкома 17 254 пуда. [282 629 кг]
Израсходовано для нужд Переславского уезда 32 045 пудов 10 фунтов. [524 917,1 кг]
Примечание: кроме означенных расходов сена, осталось не выполненных нарядов сена

в количестве 18 200 пудов. [298 125 кг]

Солома яровая отправлено по нарядам Губпродкома 5 269 пудов. [86 309 кг]
Израсходовано для нужд Переславского уезда 8 920 пудов. [146 114 кг]
Остаток на 1 марта 1921 года 4 586 пудов. [75 121 кг]
Примечание: кроме означенных расходов яровой соломы имеется невыполненный наряд

яровой соломы в количестве 3 100 пудов. [50 780 кг]
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Солома ржаная отправлено по нарядам Губпродкома 3 636 пудов. [59 559 кг]
Израсходовано для нужд Переславского уезда 13 997 пудов. [229 278 кг]
Остаток на 1 марта 1921 года 17 725 пудов. [290 344 кг]
Примечание: имеется невыполненный наряд ржаной соломы в количестве 5 000 пудов.

[81 902 кг]

Сено древесное израсходовано для нужд Переславского уезда 17 831 пуд. [292 081 кг]
Остаток на 1 марта 1921 года 9 950 пудов. [162 986 кг]

Переходя к проведению мясной повинности в Переславском уезде, Упродком должен
отметить, что раскладку мяса, наложенную Губпродкомом в количестве 17 800 пудов,
[291 573 кг] удалось выполнить не более 50%, причиной чему послужило следующее: в связи
с изданием декрета Совнаркома об обязательной поставке скота на мясо, среди населения
стали распускаться провокационные слухи о том, будто Советская власть собирается
у крестьян взять скот на мясо. Часть населения поддавалась этим нелепым слухам, несмотря
на обязательное постановление Губисполкома о запрещении свободной торговли и резки
скота, разосланного по волостям уезда для широкого распространения среди населения
с призывом без цели не губить скот, население же продолжало тайным образом резать скот
для собственного употребления или же продавали его спекулянтам.

Всего в счёт развёрстки поступило: крупного рогатого скота молодняка 1 389 голов
и мелкого (овец) 181 голова, живой вес — 24 190 пудов 30 фунтов, [396 256,5 кг] из которых
отправлено в Губпродком 580 голов крупного скота — живой вес 10 037 пудов 20 фунтов.
[164 419,2 кг] Мяса в процентах определения 4 682 пуда 5 фунтов. [76 695,5 кг] Выдано
на племя быков 14 голов, живой вес — 230 пудов 20 фунтов [3 775,7 кг] и пало коров
голландских 20 пудов 20 фунтов. [335,8 кг]

Кроме того, убито на месте крупного скота 814 голов и мелкого 181 голова, от убоя
которых получилось мяса 4 560 пудов 9 фунтов, [74 698,7 кг] баранины 125 пудов, [2 048 кг]
голья-боя 1 229 пудов 24 фунта, [20 141,5 кг] сала 58 пудов 6 фунтов [952,5 кг] и кишок
1 005 комплектов.

Из полученного мяса засолено для нужд общественной и детской столовых 1 067 пудов с. 44
7 фунтов. [17 480,9 кг] Израсходовано для удовлетворения рабочих и служащих продфастопа
и прочим местным нуждам 3 560 пудов. [58 315 кг]

Остаток мяса на 1 марта 1921 года 61 пуд. [999 кг]
Кроме того, имеется на остатке 167 пудов [2 736 кг] конины, полученной в счёт развёрстки

Упродкома.
Расход голья-боя производился исключительно для нужд столовых и рабочего населения.

Что же касается сала, то таковое было израсходовано для нужд больниц и детских домов,
из кишок, полученных от убоя скота, около половины переотправлено в Губпродком,
остальная часть израсходована для нужд фабричного населения.

Развёрстка на домашнюю птицу, наложенная Губпродкомом в количестве 322 пуда 38
фунтов (живой вес), [5 290,1 кг] выполнена довольно быстро и уже к 1 января 1921 года
считается законченной.

Всего поступило кур 5 828 штук, живой вес 357 пудов 11 фунтов, [5 852,3 кг] из них
пало от сильных морозов 490 штук и зарезано 5 138 штук, из коих получилось мяса 264
пуда. [4 324 кг]

Всё мясо, полученное от резки кур, было израсходовано исключительно для детского
питания и частью для лечебных заведений.

Развёрстка свежей рыбы в количестве 8 000 пудов [131 044 кг] выполняется довольно
медленно, так что со дня заготовки по 10 февраля 1921 года наловлено рыбы 200 пудов 28
фунтов. [3 287,6 кг] Это объясняется тем, что в рыболовных артелях ощущается большой
недостаток рыболовных снастей. Чтобы поднять продуктивность рыбного промысла, требуется
необходимое количество пряжи и верёвок, о чём Упродком не однажды ходатайствовал пред
Центром.

Заготовка коровьего сливочного масла за время заготовительной кампании исчисля-
ется в 58 пудов 16 фунтов. [956,6 кг] Причина этой минимальной цифры объясняется
неурожайностью трав в 1920 году, благодаря чему удой молока значительно сократился.

Кроме того, не имелось достаточного количества маслобойных заводов, в которых бы
представлялось возможным перерабатывать молоко на масло, так что граждане для себя
находят более удобным выполнять повинность молоком.
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Кроме указанного количества масла, поступило в счёт развёрстки молока 256 пудов,
[4 193 кг] которое отпущено для больниц и детского питания.

Чтобы поднять продуктивность работ по выполнению масляной повинности в текущую
заготовительную кампанию, Заготоотделом запрошены все совхозы и молочные фермы
в количестве имеющегося у них молочного скота, инвентаря и помещений, годных для
переработки молока на масло.

Полученное в счёт развёрстки масло Переславским Упродкомом было израсходовано
исключительно для детского питания и для нужд лечебных заведений Переславского уезда.

Развёрстка на куриные яйца в количестве 159 930 штук выполнена не полностью, это
объясняется тем, что сделанная развёрстка Губпродкомом слишком поздно, которая бы
должна провестись с марта или апреля месяца.

Всего собрано яиц 111 250 штук, из которых отправлено по нарядам Губпродкома 70 170с. 45
штук, а израсходовано для детского питания, а также и для нужд лечебных учреждений
41 780 штук,

Заготовка овощей в Переславском уезде по случаю недорода выразилась в недостаточном
количестве, так что местную потребность пришлось удовлетворить не полностью.

Всего заготовлено: капусты 5 975 пудов, [97 873 кг] моркови 668 пудов, [10 942 кг]
свёклы для столовой 170 пудов, [2 785 кг] луку крупного 166 пудов, [2 719 кг] семенного
101 пуд. [1 654 кг] Всё означенное количество овощей израсходовано на больницы, детские
дома, столовые, Уездвоенкому и арестному дому. Заготовка мёду в первую заготовительную
кампанию выразилась в 48 пудах 15 фунтах. [792,4 кг] Причина малого сбора зависела
отсутствием в Правлении пчеловодных сведений об учёте пасек. В настоящее время учёт
ульев производится агентами, которые поверяют количество таковых у каждого владельца
пасек, заручившись от них расписками.

Расход заготовленного мёда производился исключительно для детского питания.
Из полученных развёрсток Губпродкома, в конце заготовительной кампании текущего

года, более важное значение для Республики является развёрстка кож и овчин.
Всего причитается по развёрстке с Переславского уезда кож и крупного рогатого скота

411 штук, конских 730 штук, мелкого жеребца 730 штук, опойка 4 110 штук и овчин 3 456
штук.

Поступило на сырьевой пункт с начала заготовительной кампании до настоящего времени
кож и овчин от населения в следующем количестве: крупного скота 528 штук, опоек 4 532
штук, конских 99 штук, жеребков 10 штук и овчин 1 506 штук, кроме того, от мясной
заготовки по 1 февраля поступило кож крупного скота 660 штук, овчин 213 штук и опоек 14
штук.

Поступило на сырьевой пункт с начала заготовительной кампании до настоящего времени
кож и овчин от населения в следующем количестве: крупного скота 528 штук, опоек 4 532
штук, конских 99 штук, жеребков 10 штук и овчин 1 506 штук, кроме того, от мясной
заготовки по 1 февраля поступило кож крупного скота 660 штук, овчин 213 штук и опоек 14
штук.

Из овчин, полученных в счёт развёрстки и от мясной заготовки, отпущено согласно
наряда Губпродкома представителю Губмеха 1 638 штук, таковых в наличии остаётся 91
штука.

Заготовка шерсти, наложенная Губпродкомом в количестве 878 пудов 11 фунтов,
[14 386,6 кг] выражается в 466 пудах 5 фунтах, [7 635,4 кг] из которых согласно наряда
Губпродкома отпущено для Нагорьевской валяной артели 50 пудов. [819 кг]

Весь остаток шерсти, согласно указаний Губпродкома, передан в распоряжение Уездного
Отдела Губсовнархоза.

И наконец, последняя заготовка льна, наложенная Губпродкомом в количестве 8 740
пудов, [143 166 кг] в Переславском уезде выполняется крайне незначительно, причиной чему
послужила засуха, от которой получился недород льна.

Всего в счёт развёрстки льна поступило от населения, во время заготовительной кам-
пании, 1 199 пудов 20 фунтов. [19 648,4 кг]

Итак, заканчивая работу заготовительного отдела, следующая половина заданий Продор-
ганов заключается в планомерном распределении заготовленных продуктов для населения.
Указывая на важность работ по распределению продуктов, Распределительный Отдел
Упродкома должен отметить, что распространение продуктов трудящегося населения по уста-с. 46
новленным нормам производится с большим трудом, так как нормы снабжения нередко
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изменяются, и отсутствие технических работников в корне подрывает выполнение заданий
Наркомпрода, в смысле планомерного распределения продовольствия.

Кроме того, Отдел Распреда должен указать также на ненормальное явление, наблюдаю-
щееся при получении на местах продуктов для снабжения населения, а именно: значительные
недостатки продуктов ввиду хищения последних на желдорогах, в силу чего норма для
населения вынуждена сократиться, так как дополнение от Губпродкома не поступает.

Относительно удовлетворения городского и фабричного населения хлебом за период
текущего времени, надо сказать, что в Переславском уезде обстояло довольно хорошо, но
о дальнейшем судить нельзя, так как запасов хлеба в распоряжении Упродкома имеется
очень незначительно.

В ведении Отдела Распреда сосредоточена также вся работа Карточного Бюро, ко-
торая заключается главным образом в заготовке к выпуску карточек «Красной Звезды»
и подготовительной работе по приведению труд-пайка.

Заключение доклада. Заканчивая свой доклад о деятельности Переславского Упродкома
в период заготовительной кампании 1920 года и указывая на тяжёлое экономическое
положение, которое должна пережить Советская Республика до начала новой кампании, я
обращаюсь с призывом к участникам Съезда о принятии участия в дружной и энергичной
борьбе с тяжёлым продовольственным положением населения, а главным образом красной
армии.

Наш долг оказать товарищам и их семьям посильную помощь. Наш долг здесь на голодном
фронте вести неустанную борьбу с нашим внутренним врагом голодом и хозяйственной
разрухой.

Итак, помня это, мы должны удвоить наши силы и энергию и, сомкнувшись дружно
в ряды, с верой в победу кинуться на борьбу с голодом.

Момент наступил, время не ждёт, все за работу, все на борьбу, ни шагу от намеченной
цели.

Разъезжаясь по местам своей службы, Вы как представители Уездной власти должны
выполнять все задания, возложенные на Вас местным продорганом, дабы улучшить продо-
вольственное положение красной армии и обеспечить снабжение детей, лазаретов, больниц
и всего трудящегося населения.

Итак, раздавим царь-голод, а с ним и всю разруху нашего хозяйства.
После данного доклада открываются прения.
В порядке записей ораторов выступает тов. Волков, который говорит, что много говорилось

докладчиком в своём докладе, куда и кому отпускалось из запасов хлеба, и не упомянул
о безземельных и малоземельных крестьянах, чем они должны существовать без всяких
видов, что же, они обречены на умирание.

В порядке записей ораторов выступает тов. Корелин, который говорит, что Завьялов,
ссылаясь на то, что порча картофеля зависит не от того, а его привезли в морозы и испортили с. 47
на дороге, но оратор доказывает, что вся суть дела не от этого, а от недогляда и неопытных
работников Упродкома, но что же касается порчи кур, докладчик в своём докладе привёл
цифровые данные, всего только лишь 350 штук, а оратор говорит, что нет, это сущая
ложь, они испорчены почти целиком весь сбор. А также докладчик говорил в докладе, что
в «Неделю Ребёнка» была раздача кур не испорченных, годных для питания детей, но оратор
подтверждает, что детям было выдано куриное мясо совершенно тухлое.

В порядке записей ораторов выступает тов. Королёв, который говорит, что докладчик
обрисовал красиво в своём докладе, что во время реализации урожая были высланы
от Упродкома самые лучшие силы агентов, не все ли такие были высланы лучшие силы,
какие высланы были в Половецкую волость, и какая же их продуктивность работы была
в этой области, они только лишь там проводили гулянье и пьянство, а один крестьянин ехал
на мельницу молоть рожь, попадаясь им навстречу, они его сочли за спекулянтство, подведя
к поленнице, приказывая ему отвернуться лицом к таковой, и производили в него выстрелы.

В порядке записей ораторов выступает тов. Гришанов, который указал на ненормальное
управление Упродкомиссара по сбору куриного мяса, это объясняется тем, прежде чем
объявить сбор домашней птицы, то для этого надо бы заблаговременно приготовить поме-
щение в нескольких районах уезда, но помещение не только в уезде не было подготовлено
для этой цели, но даже их не было и в самом городе, так что крестьяне, привозя кур
в Упродком, обращались за справкой, куда их сдавать, то получали ответ, что об этом



38 Протокол 10-го Переславль-Залесского уездно-городского Съезда советов

не было распоряжения, и последним приходилось увозить обратно, вот вся ошибка в порче
куриного мяса служила халатностью Упродкомиссара.

В порядке записей ораторов выступает тов. Догадин, который говорил, что винить в порче
продуктов Упродкомиссара не следует, так как в этом деле виновато само крестьянство,
которое сдавало продукты несвоевременно.

В порядке записей ораторов выступает тов. Захаров, который, задавая вопрос докладчику,
чем же может существовать рабочий и советский служащий в смысле продовольствия
до своего урожая, и в каком размере будет выдаваться продовольствие рабочим и советским
служащим.

В порядке записей ораторов выступает тов. Кашенков, который говорит, что тов. Завьялов
не может управлять своим долгом службы и говоря, что надо избирать людей на ответ-
ственные посты опытных, а то у нас большинством лиц занимаются ответственные посты,
не соответствующие своему назначению. Итак, в порче всех продуктов на складах Упродкома
в этой ошибке непростительно тов. Завьялову, потому что он таковой пост занимает, не пер-
вый перевыбор, и должен быть бы в курсе дела, не давая таких грубых ошибок, и обращаясь
к Съезду, оратор говорит, надо в Советы избирать людей ответственных.

В порядке записей ораторов выступает тов. Пичугин, который говорил, что в Смоленскую
волость на мельницу приехал контролёр тов. Люц и в недалёком расстоянии от мельницы
он, случайно найдя одних лиц, которые варили самогонку, которых бы следовало тов. Люцу
арестовать, но вместо этого последний и сам к ним примазался, и устроив пьянство во имя
Советской Республики, а по слухам будто бы туда приезжал и тов. Завьялов, который тоже
понюхал самогоночки, дальше говорит оратор, вот как товарищи контролёры контролируют
наших мельников.

В порядке записей ораторов выступает тов. Заколотников, который говорил, что еслис. 48
верно цифровые данные в порче продуктов, который выразил докладчик, то в этом его много
обвинять не приходится, а что же касается контролёров мельниц, то это есть не контролёры,
а только лишь ихняя продуктивность в работе выражается им побольше нажить себе
от мельников и кушать не по 1 фунту в день, а по 3 фунта. [1 229 г]

В порядке записей ораторов выступает тов. Хренов, который говорил, что Упродкомом был
выслан один из агентов по заготовке продовольствия в Федорцевскую волость тов. Михайлов,
который приехал в волость работать по реализации урожая, и в его продуктивной работе
можно отметить следующее, однажды в одном селе по православному обряду в церкви
производился венчальный обряд новобрачных, в это время и Михайлов, придя в церковь,
вынул браунинг, и размахивая им налево и направо, говоря, расходись, не то стрелять
буду, а на свадьбу вечером приду к Вам и буду на ней пировать у Вас первым гостем,
так выражался хвастливо тов. Михайлов. Вот как ездят агенты Упродкома и деятельно
выполняют свои задания.

В порядке записей ораторов выступает тов. Быков, который говорит, чтобы делать
раскладку хлеба, всегда надо для этой цели приглашать Уезд-тройки, Волсоветы, тогда дело
с раскладом будет обстоять лучше.

После долгих прений докладчик выступает с заключительным словом, который старался
делать разъяснение на слова ораторов и на поданные ему записки.

После этого были вынесены две резолюции. Одна от докладчика, а другая от беспар-
тийных,

Резолюция. Заслушав доклад Переславского Упродкома о проведении заготовительной кам-
пании 1920—21 года в Переславском уезде, 10 Уездный Съезд Советов констатирует, что всем
опытом Советская продовольственная политика и практика не установлены единственно пра-
вильны, метод заготовки путём развёрсток, как наиболее целесообразным способом осуществ-
ления монополии признаёт, что

1) Вся наша заготовительная работа должна быть поставлена на обязанности сдачи излиш-
ков всех сельскохозяйственных продуктов в распоряжение государства в порядке государствен-
ной повинности.

2) Для правильного производства развёрстки необходима правильная постановка учёта по-
севных площадей, скота, населения и валеного сбора.

3) Подлежащие сдаче продукты от населения должны собираться путём развёрсток, для чего
местный Упродком должен следить за тем, чтобы развёрстка в селении производилась на основе
классового принципа, полагая её главным образом на зажиточные, затем на средние хозяйства.

4) Вменить в обязанность Упродкому, согласно инструкции о создании семфонда, проведения
в жизнь полного учёта семенных материалов, как находящихся на руках у производителей,
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а также в ведении Упродкома и Уземоотдела, для чего предложить последним организацию
посевкомов, задачей которого является необходимость выяснить точность семян у населения
и установления плана обязательного засева полей.

Ощущая в настоящее время продовольственный кризис и тяжёлое экономическое положение,
которое должна пережить Советская Республика до наступления новой кампании, мы должны с. 49
удвоить наши силы и энергию для того, чтобы идти победителями на этом голодном фронте,
подобно нашей Красной Армии, наш долг здесь на голодном фронте вести такую же неустанную
борьбу с нашим врагом — голодом и хозяйственной разрухой.

Долой спячку, время не ждёт. Все за работу. Ни дня, ни часа занятия.
Итак, раздавим царь-голод, а с ним и всю разруху нашего хозяйства.

Вторая резолюция от беспартийных Съезда большинством голосов принята.

Заслушав доклад Упродкомиссара, 10 Переславль-Залесский Съезд Советов констатирует
факт, что продовольственная политика правителей с очень низкой оплатой труда крестьянства,
ввиду неналаженности достаточного аппарата, является тормозом развития сельского хозяйства,
столь необходимого к жизни всего русского народа, и являющегося главным оплотом всего
хозяйственного строительства Республики.

Вместе с тем таким повелением продовольственной политики, силой самой жизненной необ-
ходимости, всё крестьянское население вовлекается силой вещей в противозаконное действие
спекуляции, самой бесконтрольной и в большинстве случаев полезной только лишь обладающих
верхом нахальства и бесстыдства, а потому полагает, что к прекращению такой ненормальности
необходимо:

1) признать, что все продукты крестьянского хозяйства есть не дары природы, а плоды вло-
женного производительного труда — крестьянина, а потому должны быть оплачены спосо-
бами, имеющимися в распоряжении Республики, в мерах достаточного обеспечения фак-
тических требований производства сельского хозяйства к предметам домашнего обихода;

2) категорически поставить на вид Владимирскому Губпродкому, чтобы при раскладке по-
винностей на Переславский уезд не исходил из принципа, что якобы Переславский уезд
есть вторая Украина, а принял бы во внимание, что Переславский уезд есть уезд не про-
изводящий, а потребляющий;

3) признавая нецелесообразным производство развёрсток единолично уполномоченными или
тройками, Съезд постановляет: производство развёрсток должно происходить из осно-
вательных проведённых фактических данных при участии во Всероссийском масштабе
представителей от низших инстанций продорганов и Земоотделов по последовательности;

4) при извлечении продуктов по развёрсткам иметь в виду только извлечение излишков —
оставить надлежащую норму, достаточно обеспечивающую существование как самого про-
изводителя, его семьи и живого инвентаря, строго высчитанную по количеству земли, но
посягая на классовое неравенство как таковое противоречит мерам поощрения за интен-
сивность сельскохозяйственного труда;

5) отменить всякое ограничение переработки кустарным способом всех сельскохозяйствен-
ных продуктов, необходимых для удовлетворения самой насущной нужды населения,
как то: переработки семян и тому подобное;

6) четырёхфунтовой помольный сбор должен идти на удовлетворение неимущих граждан как
уезда, а также и города, причём четырёхфунтовой помольный сбор не должен освобождать
коммуны и артели;

7) увеличить норму потребления для рабочих, без этой меры немыслимо инициатива подня-
тие местной промышленности;

8) ввиду плохих кормов лето и зиму 1920 и 1921 года для молочного рогатого скота и при-
нимая во внимание плохое состояние скота, неудовлетворительную производительность
молока, уменьшить молочную и масляную повинность минимум на 50 и более процентов.

В 10 часов 20 минут вечера Председателем Съезда объявляется перерыв до следующего
дня.
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В 10 часов утра Председателем Съезда объявляется Съезд продолжающимся.с. 50
В порядке докладов повестки дня докладчиком выступает тов. Карташевский о его

деятельности по Отделу Здравоохранения.

[Доклад по отделу здравоохранения]

Докладчик говорил, что в настоящее время масса заболеваний от недостатка пищи
и скудного питания, а сыпной тиф вызван от фронтовой жизни, который при настоящей
эвакуации фронта заносится на все концы Республики, почему дети у нас слабы и хилы,
потому что нет им настоящего питания.

В порядке записей ораторов выступает тов. Догадин, который говорит, что Центральный
Отдел Здравоохранения, очевидно, в этой области помощи никакой не оказывает, дальше
оратор предлагает соорудовать прокатные аптеки в волостях.

В порядке записей ораторов выступает тов. Косаткин, который указывает, почему нет
настоящего порядка и основ в этой области и в Центре, потому что, очевидно, и там
находятся люди, не соответствующие своему назначению, дальше оратор говорит, что
в Нагорьевской больнице был врач, очень благородный и честный человек, который,
не считаясь с трудным положением настоящего времени, был непозволителен к взяткам,
но наш тёмный и невежественный народ не мог войти в его положение, и в такой тяжкий
момент и проживая на одном лишь выдаваемом пайке он дальше существовать не мог,
заболел и помер.

После высказавшихся ораторов докладчик выступает с заключительным словом, а по-
сле этого им же была вынесена резолюция, которая была поставлена на голосование,
и большинством голосом таковая была принята.

Резолюция. Заслушав доклад Здравоотдела, 10 Уездный Съезд предлагает новому Исполко-
му всемерно содействовать развитию культуры лекарственных растений и возбуждает ходатай-
ство пред Центром о немедленной присылке врача в Нагорье и об освобождении от военной
службы врача Халуйского для Пусторождественской больницы.

[Доклад военного комиссара]

В порядке докладов повестки дня выступает с докладом Военком тов. Жизняков, который
говорил, что Военкоматы основаны в 1918 году и за этот период на них выпала тяжёлая доля,
они массу встретили преград на своём пути, Военкоматам пришлось вести ожесточённую
борьбу с дезертирством, что стоило немало труда, и условий, а также беспрерывных
мобилизаций красноармейцев и отправки их в часть, массу пришлось разобрать жалоб
семей красноармейцев на ненормальное явление той или иной стороны, дальше говорит
докладчик, что доблестная Красная Армия три года беспощадно вела ожесточённую борьбу
беспрестанно на нас нападающих со всех сторон врагов, и мы здесь жители тыла никогда
не должны забывать добытую нам свободу кровью тысячами павших бойцов, и всюду в нас
должно биться сердце любви к нашим братьям красноармейцам, и иметь их как мыслью, так
и делами всегда, о них вспоминая, долг наш перед Красной Армией есть неуплатимый весь
век, мы всегда должны быть их должниками в добытой ими свободе.

В порядке записей ораторов выступает тов. Емельянов, который говорит, что тыл ещё
всем лучше обеспечен, чем красный фронт, но чтобы не было дезертирства из рядов Краснойс. 51
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Армии, то для этого немедленно надо улучшить во всех обстоятельствах Красную Армию,
тогда дезертирства будет меньше.

В порядке записей ораторов выступает тов. Пелёвин, который указывал на все нужды
и недостатки Красной Армии и, обращаясь к Съезду о помощи во всех нуждах армии.

После высказавшихся ораторов докладчик выступает с заключительным словом, который
отвечает на все вопросы ораторов и на поданные ему записки. После оного доклада вынесена
была резолюция, которая голосовалась и была принята большинством голосов.

Резолюция. Заслушав доклад от Уездвоенкома тов. Жизнякова, Переславский 10 Уездный
Съезд Советов усматривает, что всякое дезертирство и укрывательство приносит разложение
Красной Армии и [мешает] развитию жизни на местах, постановили:

1) Оказывать всемерное содействие Военкоматам к извлечению дезертирства, во всех случа-
ях само население проявляет борьбу с таковыми. извещая Военком.

2) Оказывать самую широкую помощь как в обработке земли, так и снабжении инвентарём
и семенами в первую очередь семей красноармейцев и возвращающихся демобилизованных,
ибо после перенесённых тяжёлых трудов на фронте, они вполне заслуживают как со стороны
власти, так и со стороны самого населения, широкой помощи к восстановлению их хозяйства.

3) Уездному Исполкому и его отделам оказывать самую широкую помощь, в чём бы таковая
ни заключилась, семьям красноармейцам и демобилизованным, а также оказывать широкое
содействие военкомату в смысле улучшения быта частей местного гарнизона.

Для ускорения восстановления сельского хозяйства и дабы использовать рабочие силы кре-
стьян на полях 1921 года в своих родных местах как в целом, а также и в отдельности, а не так
как это есть теперь, загнанные в казармы и делают 10 за одного, которые работают и рабы
в своём родним хозяйстве, и это всё потому, что надо бы казарменную жизнь и военные обязан-
ности и недостаток продовольствия, а потому очередной Съезд предлагает Центральной власти
Р. С. Ф. С. Р. в первую очередь ускорить демобилизацию крестьян трудоармейцев, как то трёх
годов, взятых в комтруд, а также и остальных годов, пора перейти на милиционную систему.

В 2 часа дня Председателем Съезда объявляется перерыв на обед.
В 4 часа дня после обеда Председателем Съезда объявляется Съезд продолжающимся.
В порядке докладов повестки дня докладчиком выступает тов. Кочнев о его деятельности

в Отделе Рабоче-Крестьянской Инспекции, который говорит, что Съездом много было сделано
порицаний ответственным работникам, но не проверив факта на местах порицаний делать
не надо, а если же у кого-либо было замечание, за кем-то всегда надо были доносить
в Р. К. И. Всех фактов условий Р. К. И. не представляет возможным, это объясняется
тем, что недостаток работников в Р. К. И., и прошу данный Съезд, чтобы и впредь само
население шло навстречу Р. К. И. и о всех замеченных фактах доносить в Р. К. И. и он
примет самые решительные меры воздействия.

Переславское Отделение Рабоче-Крестьянской Инспекции.
Доклад о текущей работе

Отделением Рабоче-Крестьянской Инспекции производятся в настоящее время следующие с. 52
работы:

1) По предварительной ревизии.
Под предварительную ревизию взяты все учреждения гор. Переславля, за исключением

Военкома, Почтово-Телеграфной конторы, Уездэвака и Местного Суда.

Всего пропущено ассигновок на сумму . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 94 711 078 рублей.
Из коих утверждено на сумму условно . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 61 634 895 рублей.
И безусловно . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 33 136 183 рубля.
Кроме этих сумм с наложением запрещённого штрафа . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7 000 000 рублей.

2) По последующей ревизии.
При этом необходимо напомнить всем советоотделам представлять документы на после-

дующую ревизию за 1921 год.
Примечание: Не получено от Отдела Здравоохранения, Отдела Управления и Милиции.
3) По фактической ревизии.
Фактическая ревизия в настоящее время производится в Упродкоме и Федорцевском

Волисполкоме, для чего выделены отделением лучшие силы. Привлечены и ячейки при
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участии представителя Губинспекции. Производятся ежемесячные осмотры складов и ссып-
ных пунктов города и уезда, присутствие представителей при сдаче и приёмке товара
на складах, при сортировках зерна, при оценке товаров, не имеющих цен, при передаче
складов и во всевозможных собраниях, совещаниях и комиссиях.

4) О летучей ревизии.
Летучая ревизия производилась в следующих отделах: в Упродкоме и Переславском

Волисполкоме, Государственном заводе №6, в комитете ребёнка (работа не закончена)
и Уездвоенкоме, Уземоотделе и Здравоотделе.

5) По бюро жалоб.
С 1 января по 1 марта 1921 года. Всего жалоб поступило 40. Рассмотрено 22. Из них

удовлетворено 3, указаны пути к благоприятному разъяснению 5, передано в Суд 1 дело,
передано в Политбюро 1 дело, находится в производстве 18 жалоб.

6) Предстоящие задачи.
Рабоче-Крестьянская Инспекция принимает все меры к привлечению масс для участия

в деле контроля. Существуют 5 ячеек содействия при фабриках города. Намечен план
организации районных Инспекций в уезде по волостям, но в ожидании распоряжений
губернии.

Для привлечении трудовых масс Рабоче-Крестьянская Инспекция намерена устроитьс. 53
школу для подготовки работников не только для Инспекции, но и для работы в Советотделах.
Путём привлечения практикантов и членов ячеек содействия на всю работу Р. К. И.
Кроме практической работы, намечены производить тереологические занятия с последними
по вечерам.

7) О единстве кассы.
Декрет о единстве кассы почти в целом прошёл, если и есть небольшие опущения, то это

выражается отсутствием денежных знаков в Казначействе. Виновные в нарушении этого
декрета подвергаются к ответственности.

8) О расчётных операциях.
Декрет от 15 июня 1918 года проводится в жизнь постольку, поскольку позволяют

местные условии жизни.
Ибо в настоящее время без товаров в России приходится многим отделам обходить

настоящий декрет, дабы не принести ещё более ущерба Государству, но Р. К. И. с этим
борется и надеется провести декрет полностью.

В порядке записей ораторов выступает тов. Батурин, который говорит, что докладчиком
были в докладе указаны ошибки волостей, почему же он не указал на ошибки города и его
уличкомов, что же, там всё было исправно.

В порядке записей ораторов выступает тов. Хренов, который говорит, что я слышал
из слов тов. Кузнецова, в Михайловском Волисполкоме полученные по развёрстке сковородки
продаются по спекулятивным ценам, в смысле для улучшения поддержания волсовета членов
и служащих, но если это и так, то что же и дивиться на Федорцевский Волсовет, если же
там премиальное вознаграждение введено Съездом граждан волости.

В порядке записей ораторов выступает тов. Миронов, который говорит, что Федорцевский
Волсовет премиальное вознаграждение за один месяц брал по два и по три раза с граждан.

В порядке записей ораторов выступает тов. Сафонов, который говорит, что тов. Миронов
колол Федорцевскмй Волсовет о всех его ненормальностях, и если же об этом он всё знал,
то как партийный работник, что же он не мог выяснить раньше этой грязи и предать суду
Волсовет за его проступки, и до сих пор молчал, а теперь на Съезде вздумал объяснить
и довести до сведения Съезда.

По окончании прений докладчик выступает с заключительным слоном, который отвечал
на слова ораторов и на поданные ему записки и после заключительного слова докладчиком
была вынесена резолюция, которая голосовалась и была принята большинством голосов.

Резолюция Рабкрина. Заслушав доклад Переславского Отделения Рабоче-Крестьянской Ин-
спекции, 10 Переславский Уездный Съезд Советов констатирует важность работы Отделения
Рабоче-Крестьянской Инспекции в момент государственного мирного строительства в деле осу-
ществления полного контроля и полного устранения неправильностей и шероховатостей в ра-
боте Советотделов, а также к привлечению масс рабочих и крестьян в работу к проведению
широкого контроля по строительству государства. Постановил: 1) обратить серьёзное вниманиес. 54
на внутреннее строительство государства и оказывать всемерную поддержку Рабоче-Крестьян-
ской Инспекции в проведении всевозможной ревизии и указывать на все недостатки в работе



6 день Съезда марта 6 дня 43

всех Советотделов, не исключая волостных сельских Советов и завкомов и фабричкомов, для
того чтобы неправильности в государственном строительстве были устранены своевременно,
ибо без помощи сами рабочие и крестьяне нести работу в надлежащем порядке. И для чего
увеличить штат работников Инспекции. 2) Поручить Отделению Рабоче-Крестьянской Инспек-
ции организованным путём привлечь крестьянские массы в дело контроля путём организации
волостных и районных Инспекций по уезду так как без таковых Отделение обслужить весь
уезд не в состоянии, и только вышеуказанными мерами Рабоче-Крестьянская Инспекция суме-
ет уничтожить или искоренить шероховатости, недостатки и бюрократизм наших Советотделов.

В порядке докладов повестки дня с докладом выступает тов. Петухов о его деятельности
по отделу Социального Обеспечения.

[Доклад о деятельности по отделу Социального Обеспечения]

Отчёт. Подотдел учреждения для инвалидов, образованный с 12 октября 1920 года, имеет
своими задачами: 1) Содействия подотделу учёта и распределения рабочей силы в деле учёта
и утилизации лиц с понижением трудоспособности; 2) облегчение лицам с понижением
трудоспособности условий жизни и работы; 3) восстановление труда инвалидов путём
профессионального обучения и приспособлении к труду; 4) утилизации труда инвалидов
в трудовых колониях; 5) облегчение полных неспособных к труду инвалидов в инвалидных
домах и 6) борьба с нищенством и проституцией.

В соответствии с этим подотделом учреждений для инвалидов должен быть разбит на сек-
ции: а) уездно-профессиональную, инвалидных домов и колоний, б) борьбы с нищенством
и проституцией и в) учётно-контрольную, но пока работа, но развернулась, штат служащих
подотделу казначеи из 4 лиц заведывающих, делопроизводителя, статистика и конторщика.
За недостатком необходимых работников работу приходится нести одному заведывающему
с конторщиком.

Неспособные к труду вполне, инвалиды обеспечиваются в пяти домах для престарелых.
Профессионального обучения для инвалидов и трудовых колоний нет.
Проституция не распространена. Старики и старухи, занимающиеся нищенством, пред-

ставляются для помещения в дома престарелых.
Учёт лиц с пониженной трудоспособностью ведётся, но самое обеспечение им условия

жизни и работы не представляется.
Обеспечиваемые, прежде чем поступить в дома престарелых, подвергаются освидетель-

ствованию в Экспертно-Контрольной Комиссии, которая определяет степень трудоспособности
и указывает соответственные потери трудоспособности категории. На 1 января 1921 года
обеспечиваемые разбиты на следующие категории: 1) нуждающихся в постороннем ухо-
де — 63, 2) могущих себя обслуживать 101, 3) с частичною потерею трудоспособности,
лишающей их возможности заработать прожиточный минимум 16 и 4) с частичной потерей
трудоспособности, дающей возможность иметь прожиточный минимум при условии работ
в специальных производственных мастерских для инвалидов 4, всего 194, из них мужчин
56 и женщин 138. На 21 февраля общее число призреваемых понизилось до 178, 50 мужчин с. 55
и 128 женщин, достигнув число на 1 января 1920 года, в течение которого поступило более
100 призреваемых. По домам они распределяются следующим образом:

№1 Рыбная слобода №40 (1 категории 6, 2 категории 32 и 3 категории 2 (из последних
один работает в канцелярии отдела)),

№2 при Копнине 33 (1 категории 2, 2 категории 16),
№3 при Никольском монастыре 38 (1 категории 12, 2 категории 18, 3 категории 7 и 4 ка-

тегории 1),
№4 при Фёдоровском монастыре 30 (1 категории 14, 2 категории 13 и 3 — 3),
№5 при фабрике бумагопрядильной 37 (1 категории 12, 2 категории 20 и 3 один работает

в канцелярии отдела, и 4 категории 4).

Число существующих домов недостаточно, невозможно обеспечить всех инвалидов, жела-
ющих быть принятыми. Кандидатов 1 очереди на 1 января было 113, послано извещений им
в текущем месяце 20. В первую очередь помещаются бесприютные и без всяких средств
к существованию, причём для инвалидов 1 категории ни при каких условиях не отказываться.
Очередь назначается постановлением коллегии Отсобеза.
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В текущем году принято новых 7. Убыло по собственному желанию 7, 13 умерло,
2 назначены в прачки и кухарки. Обеспечиваемые обязательно привлекаются к работам
по уборке помещений и по кухне. За свой труд обеспечиваемые платы не получают.
Культурные потребности обеспечиваемых не удовлетворяются, нет читален, библиотек,
лекции не устраивались. Медицинская помощь в №2 не организована, больница в 18
верстах. Дома №1 и 3 еженедельно посещает фельдшерица. Больные №4 и 5 обращаются
в больницу в 1/4 версты от домов.

Для осуществления в более обширных размерах Социального Обеспечения, изыскиваются
средства к открытию 2 домов инвалидов на 30 человек каждым.

Доклад о деятельности секции пайка Переславского Уотсобеза

На обязанности секции пайка возложено обеспечение денежным пайком семей лиц,
призванных в ряды Красной Армии. Правом на получение пайка пользуются только нетрудо-
способные члены семей красноармейцев, находящихся на иждивении красноармейцев и с их
призывом оказавшиеся материально не обеспеченными.

Нетрудоспособными считаются: дома при ребёнке до 12 лет, дети до 16 лет, братья
и сёстры до 16 лет, отец, достигший 55-летнего возраста, и мать 50 лет, а равно и жена,
дети и братья и сёстры и родители независимо от возраста, если они на освидетельствовании
медицинских комиссий окажутся утратившими трудоспособность свыше 60%. В последние
бездетные жёны призванных насчитываются в городе и уезде 418 человек, также имеют
право на получение карточек «Красная Звезда», если они только материально не обеспече-
ны. Материально обеспеченными считаются члены семей красноармейцев, имеющие доход
от заработка, пенсии и других видов помощи в размере не менее минимальной ставки,
что для местности установлено в размере 1200 рублей на едока. Пособие устанавливается
в зависимости от числа нетрудоспособных и не обеспечивающих, так, на одного назначено
пособия 50% 600 рублей минимальной ставки, на 2 60% 720 рублей, на 3 и более в размере
85% 1020 рублей. Для установления права на получение необходимо удостоверение Военкома
и войсковой части о зачислении на военную службу и сведения о семейном имущественном
доходном положении семьи. Так как в большинстве случаев сведений о призыве на службу
просителями не доставлялось, но такие приходиться выяснять или по доставлении Военкомас. 56
списков, или же если в таковых призванных не имеется, то перепиской чрез войсковые части,
а также знать выяснение и в списках Комиссии по дезертирству, не был ли призванный ранее
дезертиром, так как семья его имеет право на пособие не со дня призыва на службу, а со дня
фактического поступления в части войск, что, конечно, тормозит скорому назначению
пособия. Всего денежным пособием пользуются по городу и уезду 5 811 семей на 19 376
паёв. Кроме денежного пайка, семьи лиц, призванных в ряды Красной Армии, имеют также
право на получение дополнительного продовольственного пайка по карточкам «Красная
Звезда». На получение карточек «Красная Звезда» имеют право и семьи лиц, занимающих
в Красной Армии должности Комсостава, если эти семьи материально не обеспечены. Размер
продовольственного пайка установлен на хлеб, муку, сахар и соль, причём выдача продуктов
производится из расчёта хлеба 1/4 в день (или соответствующее количество муки), соли и са-
хара по 1/2 фунта в месяц. [102 г] Месячными продорганами независимо от указания норм
представляется право дополнительно выдавать предметов питания, сообразуясь с количеством
запасов продуктов. Все лица, имеющие право на денежный паёк, вносятся в раздаточные
ведомости и выдаётся денежное пособие в размерах, указанных выше. За месяц вперёд
по городу Переславлю семьи красноармейцев, за коими признано право на пособие, удо-
влетворены денежным пособием до 1 апреля, а по уезду по 1 марта, и ведомости за март
месяц уже готовы и в скором времени разошлются по волостям. Каждому члену семьи,
получающим денежный паёк, выдаётся удостоверение на получение карточки «Красная
Звезда», таким удостоверением удовлетворены все члены семей красноармейцев, кои внесены
в раздаточные ведомости на денежный паёк. По выданным удостоверениям Упродком выдаёт
карточки «Красная Звезда», также на обязанности Упродкома лежит приписка карточек
к местам выдачи продуктов, учёт, контроль и выдача продуктов. Если члены семей крас-
ноармейца, не имеющие право на получение денежного пособия, то он лишается права
и на карточку «Красная Звезда». Кроме того, в ведении секции пайка находится выдача
как денежного пособия, так и карточек «Красная Звезда» семьям солдат старой армии,



6 день Съезда марта 6 дня 45

которых насчитывается по городу 37 семей, а по уезду 383, которые обеспечиваются наравне
с семьями красноармейца.

Доклад о деятельности комиссии по оказанию помощи
при Переславском Уездном Отсобезе

Для оказания помощи жертвам контрреволюции и лицам, пострадавшим от стихийных
бедствий, а также впавшим в нужду, при Отсобезе образована междуведомственная комиссия.

Ввиду обеспечения на эту комиссию возложены: 1) в виде помощи кровом, одеждой
и пищей; 2) в виде соответствующих пособии и пенсий для лиц, имеющих право па таковые;
3) в виде приискания работ чрез Рабсилу и обеспечения по приисканию работы и 4) в виде
восстановления разрушенного хозяйства, причём последний вид помощи в нашей местно-
сти, как имеющий специальное страхование, оказывается органом советского хозяйства,
на основании их положения, что и предусмотрено инструкцией.

В настоящее время в собственном распоряжении комиссии для оказания по мощи с. 57
имеется лишь только одна мануфактура в количестве 2 000 аршин [1 422,4 м] и 65 штук
катушек ниток, но мануфактура эта состоит только из ситцу, а мануфактуры для одежд нет.
О высылке последней в количестве хотя бы 1000 аршин затребован губернский центр, но
её до сих пор не получено, требования же на таковую от нуждающихся граждан имеются.
Об оказании помощи другими видами, как то: посудой, кирпичом, стеклом, кормом и прочим
комиссии приходиться обращаться с просьбой к соответствующим советотделам, последние,
конечно, приходят на помощь пострадавшим в размере имеющихся у них на то средств.

Работа комиссии следующая: с начала организации комиссии, то есть с 29 ноября 1920
года и до настоящего времени, было 4 заседания, в которых рассмотрено 63 ходатайства
о различной помощи, из них по 20 ходатайствам отпущено мануфактуры 317 аршин [225,5 м]
и 2 катушки ниток, по одному ходатайству за счёт Собеза дана квартира, по 5 ходатайствам
даны бесплатные обеды за счёт Собеза, по 6 послана просьба в Совнархоз об отпуске
пострадавшим леса бесплатно и по 5 ходатайствам послана просьба в Упродком о помощи
пострадавшим кормом для их скота. В остальных ходатайствах, как например об обуви,
приходилось отказывать за неимением её, а также приходилось отказывать и тем лицам, кои
по материальному положению признавались не нуждающимися. В общем же нужно указать,
что недостаточность в оказании помощи большая за отсутствием предметов.

Лица, получающие пенсии

1) Красноармейцев 14 человек, которые распределены по группам.

1 группы нет.
2 группы 9 человек получили 1 800 рублей на сумму 16 200 рублей.
3 4 1 350 6 400
4 1 900 900

2) Члены семей красноармейцев 18 человек распределено по семьям.

1 едок 1 семья 1 080 рублей на сумму 1 080 рублей.
2 5 1 350 6 750
3 12 1 800 21 600

3) Инвалиды старой армии 458 человек по группам.

1 группы 8 человек по 2 700 рублей на сумму 21 600 рублей.
2 161 1 800 289 800
3 233 1 350 214 550
4 56 900 50 400

4) Пенсии семьям старой армии 907 человек.

Из 1 чел. 160 семей по 1 800 рублей на сумму 114 180 рублей.
2 244 1 350 307 300
3 554 1 800 1 002
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Инвалиды труда 304 человека по группам.с. 58

1 группы 3 человека по 2 700 рублей на сумму 8 400 рублей.
2 248 1 800 646 400
3 45 1 350 70 750
4 8 900 7 200

Семьи инвалидов 209 человек.

Семей из 1 человека 97 по 1 080 рублей на сумму 84 760 рублей.
2 51 по 1 350 68 850
3 60 по 1 800 128 000

Старые ведомственные пенсионеры 55 человек по группам.

Группа 3 по 2 700 рублей на сумму 8 100 рублей.
28 1 800 60 400
14 1 350 18 900
10 900 9 000

Семей при работниках. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1 из 3 человек 1 800 рублей.
Семей медицинского персонала. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1 из 1 человека 1 080
Семей погибших в революцию . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1 из 3 человек 1 800
Семей погибших партийных . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1 из 3 человек 1 800
Красноармейцев, получающих паёк. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19 376 человек.

Выдача пособий при временной утрате трудоспособности

Правом на получение пособий при временной утрате трудоспособности пользуются все
лица, работающие по найму, а также и лица, привлечённые к трудовой повинности, и все
работающие самостоятельно, но не эксплуатирующие чужого труда, но заболевшие лица
после расчёта не получают, но таковые пособия не получают, а пользуются на общих
основаниях как безработные.

Размер пособий.
Таковое выдаётся только на рабочие дни по той максимальной тарифной ставке данной

местности.
Ученики и подростки получают в размере полного своего заработка.
Предприятия свыше 20 человек уплачивают из своих средств и таковая выдача происходит

свыше 4 месяцев.
Кроме пособий по болезни, лица, получившие от врачебной контрольной комиссии отпуск,

пользуются правом бесплатного проезда.

Отчёт о деятельности секции пенсий и пособий

Пособий по болезни 1 589 мужчин на сумму . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .2 185 447 рублей.
Пособий по болезни 2286 женщин на сумму . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2 389 319 рублей.с. 59
Пособий по родам 429 женщин на сумму . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .476 370 рублей.
Пособий участницам на уход за ребёнком 250 женщин на сумму . . . . . . . . . . 161 640 рублей.
Пособий жёнам трудящихся на уход за ребёнком 58 женщин на сумму . . . . . 37 480 рублей.
Пособий на кормление ребёнка участницам кассы 845 женщин на сумму . . 641 930 рублей.
Пособий жёнам трудящихся на кормление ребёнка 217 женщин на сумму . 140 200 рублей.
По инвалидности 332 женщины на сумму . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3 529 789 рублей.
За смерть кормильца 214 женщин на сумму . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1 908 180 рублей.
Пособий на погребение участникам кассы 58 мужчин на сумму . . . . . . . . . . . . .74 838 рублей.
Пособий на погребение участникам кассы 39 женщин на сумму . . . . . . . . . . . . 50 322 рублей.
Пособие на погребение членам семьи 46 мужчин на сумму . . . . . . . . . . . . . . . . . 20 860 рублей.
Пособие на погребение членам семьи 53 женщины на сумму . . . . . . . . . . . . . . . . 29 380 рублей.

Итого . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 11 745 765 рублей.1

1По расчёту получается на 100 010 рублей меньше. — Ред.
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После доклада открываются прения.
В порядке записей ораторов выступает тов. Горшков, который говорит, что в реальной

помощи в смысле снабжении денежного вознаграждения семей красноармейцев совершенно
никакого порядка нет, который указывал на то, что один получает больше, а другой меньше,
а третий уже по целому году никакого пособия не получает, ни пайка продовольственного,
а также и денег.

Дальше докладчик выступает с заключительным словом, который отвечал на поданные
ему записки и объяснил причину выдачи пособий ораторам.

После заключительного слова докладчиком была вынесена резолюция, которая была
поставлена на голосование и таковая принялась большинством голосов.

Заслушав доклад заведывающего Отсобезом о социальном положении трудящегося, ввиду
общей разрухи нашей Республики социальное положение стоит на низшей высоте. Некоторые,
должно быть, чтобы поднять на высоту положение обеспечения трудящегося, постановили: все
благие начинания, изданные Центром и упирающие на ниже, в жизнь провести, хотя и будут
встречаться на пути препятствия, но мы сплочёнными рядами смело пойдём вперёд, а раз это
так, то недалёк тот день, когда наша Советская Республика выйдет победительницей из разрухи
и встанет во весь свой гигантский рост и к таковой присоединятся трудящиеся всего мира.

Да здравствует полное обеспечение трудящегося!
Да здравствует социализм!
Долой разруху!

В порядке докладов повестки дня выступает с докладом [имя пропущено] о его деятель-
ности по Коммунальному Отделу.

Доклад о деятельности отдела и его подотделов

На основании положения о Коммуноотделах, право и обязанности отдела распределе-
ны между нижепоименованными подотделами, а потому укажу о деятельности каждого
подотдела.

1) Техническо-хозяйственный

В его ведении находятся: водоснабжение города (водокачка), баня, кирпичное произ- с. 60
водство, благоустройство города и ассенизационный обоз и снабжение города, учреждений
дровами, работа водопроводной станции шла нормально, жители города, учреждения, фаб-
рики и заводы снабжались водой ежедневно в достаточном количестве. Бывает задержка
в снабжении водой зимой в большие морозы, когда замерзают бассейны, но эта задержка
носит временный характер, ибо тут же принимаются меры по оттаиванию бассейнов. Сама
водопроводная сеть требует капитального ремонта, так как водокачка не ремонтировалась
с момента её постройки, то есть более 40 лет. За давностью времени насосы подработались
и потому подают воду слабо. Неотложно требуется новый насос, о чём Коммунальным Отде-
лом неоднократно возбуждалось ходатайство пред Народным Комиссариатом Внутренних
Дел, но практически ничего, кроме переписки, не получалось, так как в последний раз
было сообщено, что насосов не имеется. Запасных водопроводных материалов не имеется
и таковые испрашиваются по смете.

Баня бывает открыта еженедельно по пятницам и субботам, пропускной способностью
до 1 500 человек в сутки. За 1920 год было пропущено а) за плату 84 730 человек, б) из домов
престарелых 933, в) рабочих и служащих 9 207, а всего 94 870 человек.

С первого февраля половина бани передана Военкому, после чего в бане стала заметна
теснота, главным образом вечерами, но говорить об увеличении банных дней вследствие
топливного кризиса не приходится. Вообще же баня находится в удовлетворительном
состоянии.1

Там чрез неё проходит взвешивание всех товаров и материалов, поступающих в учрежде-
ния и частным лицам. В 1920 году перевешано было 369 896 пудов. [6 059 080 кг]

1Тут логический разрыв, и мы полагаем, что один абзац не попал в протоколы. — Ред.
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Кирпичное производство, за летний сезон в 1920 году работало 3 кирпичных завода,
объясняется отсутствием рабочих рук.

Выработанный кирпич отпускался по разрешению Отдела Губсовнархоза гражданам уезда
и учреждениям. Всего кирпича отпущено 246 000. В настоящее время происходит заготовка
дров и песка для работ в 1921 году.

Благоустройство города: производятся ремонты проездных мостов, очистка площадей
и улиц от мусора и навоза. Приступлено к устройству 5 общественных уборных, построй-
ка которых летом текущего года будет закончена. Имеется свой ассенизационный обоз,
состоящий из 3 лошадей. Принимаются меры к увеличению его. Обоз обслуживает и част-
ных граждан города, но ввиду малого количества лошадей, конечно, быстро и скоро всех
обслужить невозможно.

2) По секции топлива

Сюда входит вывозка и распределение топлива между учреждениями и жителями города.
По наряду Губтопа из разных рощей надлежало вывезти 3 567 кубических сажен.

[34 645 куб. м] Между тем к 1 марта вывезено 7 800 кубов, которые были поставлены в тес. 61
учреждения, где таковых не было, дело с вывозкой топлива состоит плохо. Запасных дров
почти ни в одном учреждении нет, на что просили бы данный Съезд обратить внимание.

За вывезенные дрова уплачено денег 35 855 786 рублей и выдано овса 2 036 пудов.
[33 351 кг] Задержки в выдаче денег не было. Обращено внимание Комтруда на скорейший
подвоз дров, дабы за санный путь успеть вывезти.

Вопрос о заготовке дров на топительный сезон 21 и 22 года находится в стадии
разрешения, то есть будет ли заготовлено Коммунальным Отделом или Конторой №6.

3) Жилищно-квартирный подотдел

Квартирный подотдел принял на учёт 1 383 дома, муниципализированных 88 домов,
из них 52 дома занято советскими учреждениями, а остальные 36 домов состоят в ведении
подотдела.

За 1920 год сдано 256 квартир и 381 комната.
Предположено в текущем году ремонтировать 19 муниципализированных домов, на что

испрашивается по смете сумма в 2 227 742 рубля.
Работа означенного подотдела проходит в невероятно трудных условиях вследствие

обострившегося квартирного кризиса. Обострению квартирного кризиса главным образом
соответствовала гражданская и империалистическая война, которая проводила тяжёлую
хозяйственную разруху. Выйти из квартирного кризиса можно при наличии отпуска средств
и строительных материалов, дабы иметь возможность отремонтировать заколоченные и бро-
шенные на произвол дома.

4) Пожарный подотдел

Имея цель и задачи определённым образом нести борьбу с ликвидацией пожаров, часто
и сильно пожирающих громадное достояние народа.

Для борьбы с пожарами в городе организована пожарная команда с числом служащих 28
человек и 10 лошадьми. Кроме пожарной команды имеются две добровольных дружины,
Городская и Александро-Невская. Команда и дружины находятся в удовлетворительном
состоянии, хотя и есть недостатки в некоторых принадлежностях, но этот недостаток нельзя
назвать особо существенным. Дело борьбы в уезде с пожарами обстоит гораздо хуже.
Во всём уезде имеется только 9 добровольных дружин, которые, безусловно, не в состоянии
обслужить все селения уезда, таким образом является настоятельная необходимость в по-
стройке и организации большого числа дружин. Это мероприятие осуществимо при условии
оказании помощи нашей Центральной власти, или построить дружины на местные средства
не представляется возможным. По волостям организованы пожарные отделения, которые
в первую очередь должны принять на учёт все пожарные инструменты; в дальнейшем работа
отдельной будет указано особой инструкцией, получение которой ожидается в недалёком
будущем.
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5) Земельно-хозяйственный

За упразднением Садово-Огородной Комиссии при Уземоотделе функции последней с. 62
перешли в Земельно-Хозяйственный Подотдел, таким образом, на его обязанности лежит
распределение садов и огородов в городе, принятие на учёт брошенных на произвол судьбы
строений буржуазии в уезде и распределение таковых между нуждающихся граждан, а также
организация коммунальных хозяйств. Площадь садово-огородной земли в городе 119 десятин
[217 га] и покосной 50. [54,6 га]

Так как вся площадь огородной земли состоит из мелких клочков, которыми пользу-
ется местное население города, но организовать коммунальное хозяйство за отсутствием
земли не представляется возможным, что же касается части покосной земли, то таковой
предположено наделять граждан, не имеющих огородной земли.

В текущем 1921 году предполагается произвести мелиоративные работы по осушке
выгонной земли.

Заканчивая свой доклад, в заключение всего я скажу, что при отсутствии материалов
и средств расширить поле деятельности Отдел не имел физической возможности. Работать
приходится в ограниченных рамках, чувствуя полный недостаток как в строительных
материалах, так и в рабочей силе.

После доклада докладчиком была вынесена резолюция, которая голосовалась и была
принята большинством.

Резолюция. Заслушав доклад Коммунального Отдела, 10 Съезд Советов постановил: при-
знать, что работа Коммунального Отдела происходит в пределах налаживания согласно цир-
куляра об организации Коммуноотделов от 8 апреля 1920 года №%, что административным
недостатком, тормозящим дело городского и сельского строительства, является полное отсут-
ствие строительных материалов и квалифицированной силы в области городского и сельского
строительства, необходима помощь Комиссариата Внутренних Дел в снабжении строительными
материалами, квалифицированной рабочей силой и денежными средствами, без каковой помо-
щи работы Коммуноотдела естественным образом должны остаться на точке замерзания, и что
дело заготовки топлива должно быть сосредоточено в одном органе, в данном случае специаль-
но организовать лесной конторой №6, дабы не распылять работу по заготовке топлива между
целого ряда предприятий и учреждений.

В 10 часов 20 минут вечера председателем Съезда объявляется перерыв до следующего
дня.
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Председатель Съезда объявляет его продолжающимся.

[Выборы исполкома]

Приступлено к выборам Исполкома.
Тов. Кузнецов от имени фракции коммунистов, выступая, разъясняет те задачи, какие

по текущему моменту новый Исполком должен будет выполнять, и просит к выборамс. 63
отнестись серьёзно и выбрать в члены Исполкома работоспособных членов.

В это время от беспартийных поступили списки на 15 человек беспартийных и комму-
нистов и одно место предоставлено представителю из Красной Армии.

Тов. Кузнецов заявляет, что фракцией постановлено войти в Исполком коммунистами
только тогда, когда будет представлено 8 мест, если же Съезд этого не примет, то в Исполком
не ходить совсем.

С мест раздаются возгласы с просьбой объявить список коммунистов.
Кузнецов заявил, что он объявить список не может, и если Съезду будет угодно дать

8 мест, то фракция выставит на эти места непосредственно сама 8 представителей.
Тов. Красотин говорит, что если фракция коммунистов списка не даёт и в Президиуме

налицо имеется только один список беспартийных, то голосовать его и принять в целом.
Тов. Кузнецов заявляет, что так как кандидатов коммунистов в этом списке беспартийных

недостаточно и фракция совсем не имеет в виду их назначить, то фракцией они снимаются,
и просит список беспартийных дополнить беспартийными.

В порядке предложения выступает тов. Миронов, но Съезд тут же ему сделал замечание
и не дал ему слова, так что Съезд его не считает участником Съезда, но тов. Миронов
вынимает билет с правом совещательного голоса, но Съезд требует дознания, состоит ли
Миронов в списке избирателей. Секретарь Съезда, проверив список избирателей, в списках
его не имелось, тогда Съезд тревожно спрашивает мандатную комиссию, каким путём
Миронову выдан билет с правом совещательного голоса. Но председатель мандатной
комиссии отвечает, что тов. Миронов должен быть содокладчиком по вопросу Комтруда.
Но Съезд говорит, что если тов. Миронов должен быть содокладчиком, то почему же его
нет в списках избирателей. Но председатель мандатной комиссии тов. Кобиков сказал, что
забыли его внести в список избирателей, так что он был в командировке и только что прибыл
на Съезд. Но Съезд считает таковое явление недопустимым.

В порядке возникших конфликтов выступает тов. Догадин, который говорит, что я считаю
действие мандатной комиссии неправильным, потому что если они, ссылаясь, что Миронов
должен быть содокладчиком по вопросу Комтруда, но когда же был доклад, почему же он
не выступал содокладчиком.

В порядке предложения выступает тов. Косаткин, который говорит, что мы занесли
в список членов фракции коммунистов самых надёжных людей и верим им в укреплении
рабоче-крестьянской власти. Но я считаю недопустимым навязывать Компартии таковых
членов, которым народ не доверяет, и поэтому если Партия отзовёт выбранных Съездом
членов коммунистов из состава Исполкома, то вина ложится не на секции беспартийных,
а на фракции коммунистов, но Партия насильно вставлять членов в Исполком не должна.

В порядке записей ораторов по существу предложения выступает тов. Догадин, который
сказал, ввиду того, что до сих пор не можем приступить к порядку голосования перевыборов,
и ввиду затеянных двух спорных конфликтов, то я поэтому от имени профсоюза вношу
позор и позор той и другой стороне.
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В порядке предложения выступает тов. Заколотнев, который говорит, ввиду высказанного с. 64
фракцией коммунистов предположения об отзыве избранных в списки кандидатов в Исполком
из коммунистов Съезд постановил кандидатуру не снимать, а возбудить ходатайство пред
Центром телеграфно об оставлении их на месте и до выяснения результата этого ходатайства
кандидатуру не заменять, таковые предложения голосовались и большинством подавляющих
голосов принято. Но фракция коммунистов была вся против этого предложения.

В порядке предложения выступает тов. Жизняков, который говорит, в Исполком сейчас же
назначить 4 человек беспартийных вместо коммунистов до точного выяснения результатов
ходатайства Съезда пред Центром об таковых.

В порядке предложения выступает тов. Трофимов, который говорит, что список кандидатов
подан от имени секции беспартийных поставить на голосование, так что другого списка
фракция коммунистов не даёт.

И таковое предложение голосовалось и большинством подавляющих голосов принимается.
Приступили к голосованию списка и большинством голосов список прошёл в целом и избран-
ными в Исполком прошли нижеследующие лица: беспартийные: Миронов, Логинов, Марков,
Шашков, Константинов, Асташин, Найдышев, Моисеев, Новожилов, Бобков, Милицын,
Пичугин, Ефимов, Куликов, Ботенков. Коммунисты: Тимофеев, Александров, Романов,
Николаев. От Красной Армии Житников. И кандидаты к ним: 1) Громов, 2) Рожков, 3) Ни-
кифоров, 4) Климов, 5) Частов, 6) Первушин, 7) Долев, 8) Фантаев, 9) Кутьин, 10) Комлев,
11) Красотин-Улитин, 12) Каплин, 13) Кузнецов, 14) Соловьёв, 15) Пеганов, 16) Виноградов.

В 2 часа 35 минут Председателем Съезда объявляется перерыв на обед.
В 4 часа 40 минут Председателем Съезда объявляется Съезд продолжающимся.

[Выборы делегатов губернского съезда]

В порядке вопросов повестки дня следует вопрос выборы делегатов на Губернский Съезд
Советов.

Были поданы два списка, один от фракции коммунистов, а другой от секции бес-
партийных, от фракции коммунистов были выставлены следующие кандидаты: Воронин,
Кашенцев, Романов, Заузин, Алёшин, Егоров, Ионов, Бузлаев, Косаткин, Красотин, Заколот-
нев, Ботенков, а от секции беспартийных: Баров, Захаров, Найдышев, Брюханов, Красотин,
Вл. Ботенков, Бобков, Марков, Миронов, Кутьин, Каплин, Вагурин, Кузнецов. Большинством
голосов прошёл список от беспартийных,

[Разное]

В порядке вопросов повестки дня вопрос следует разное.
Тов. Завьялов выступает с докладом о снабжении неимущих граждан голодающих

деревень, путём переразвёрстки. После оного доклада была вынесена докладчиком резолюция
следующего содержания:

Резолюция. Заслушав доклад Упродкомиссара о снабжении неимущих граждан деревень,
Съезд постановил: что удовлетворение таковых должно быть Губернским Упродкомом
из средств помольного сбора и в счёт развёрстки 1920 года.

Вторая резолюция от беспартийных Съезда нижеследующего содержания: Заслушав
доклад Упродкомиссара о снабжении хлебом и фуражом неимущих граждан уезда, 10 с. 65
Уездный Съезд Советов постановил: приступить к удовлетворению и снабжению неимущего
населения как хлебом, так и фуражом.

Резолюция о продовольствии переразвёрстки принята большинством голосов.
Обе резолюции были поставлены на голосование и подавляющим большинством голосов

была принята от беспартийных Съезда, а резолюция докладчика отклонена подавляющим
большинством голосов.

Предложение тов. Коробова.
Поручить вновь избранному Исполкому, чтоб таковой принял меры к распоряжению

о разрешении размола зерна овса на мельницах «Проводника» или бывшего Товарищества
Переславской мануфактуры для нужд крестьянского и городского населения уезда, так
что в настоящее время большинству граждан приходится производить размол зерна овса,
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а таковой молоть больше негде, как на вышеуказанных мельницах. Если же размол овса
производить на ветряных или водяных мельницах, то от такого размола придётся перемолоть
весь семенной овёс, это объясняется тем, что последние размол производят очень плохо,
потому что жернова их не соответствуют размолу этого зерна.

Таковое предложение голосовалось и большинством голосов принято.
Заслушав выписку из протокола общего собрания граждан Хребтовской волости Переслав-

ского уезда Владимирской губернии от 12 декабря 1920 года о выделении её из Переславского
уезда в Сергиевский уезд.

10 Уездный Городской Съезд Советов постановил: большинством голосов удовлетво-
рить просьбу граждан Хребтовской волости Переславского уезда и выделить таковую
из Переславского уезда в Сергиевский уезд.

После оного работы Съезда заканчиваются: с пением Интернационала и Похоронного
Марша павшим борцам за свободу Председатель Съезда объявляет Съезд закрытым.

Председатель Съезда Н. АЛЕКСАНДРОВ.

Секретарь КОРОБОВ.
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